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Производственное обещание
Малый бизнес не дождался льготных кредитов

Ольга Анасьева

В ласти обещали перезапустить про-
грамму льготного кредитования для 

малых и средних предприятий к 5 мар-
та, но пока этого не произошло. Предпо-
лагалось, что по новому механизму ком-
пании смогут получить ссуды по ставке 
на 3,5 п.п. меньше ключевой. Его введут 
не раньше 5 апреля, узнали «Известия». 
Уже больше восьми месяцев малые пред-
приятия не могут взять средства по до-
ступным условиям. По рыночным ссудам 
для МСП ставки доходят до 30%. Только 
7% компаний готово взять такой кредит. 
Есть ли риски банкротств, если бизнес на-
берёт ссуды под высокий процент, и ког-
да ждать перезапуска льготного кредито-
вания — в материале «Известий».

Малый бизнес пока не дождал-
ся льготных кредитов от государ-
ства. В 2025 году власти решили пе-
резапустить программу поддержки 
МСП. Минэк планировал это сделать 
до 5 марта — к этому моменту он обе-
щал отобрать кредитные организа-
ции, которые будут выдавать льгот-
ные ссуды.

До этого шесть лет в России дей-
ствовала широкая программа под-
держки, по которой МСП практически 
из любой сферы могли получить кре-
дит по ставке «ключевая минус 8,75 п.п. 
для малых и 7,75 п.п. для средних пред-
приятий». Однако последний раз ли-
миты по ней исчерпались ещё летом 
2024-го. И после о новых вла-
сти не объявляли. 
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Доход, но
Крепкий рубль приведёт к потере бюджетом почти 2 трлн —  
останется ли курс на уровне 84 и почему это плохо для казны

Ольга Анасьева, Евгений Грачев

К репкий рубль приведёт к потере 
бюджетом почти 2 трлн, прогнози-

руют опрошенные «Известиями» экс-
перты. Это произойдёт, если курс со-
хранится на нынешних уровнях. Дело 
в том, что к курсу привязываются не-
фтегазовые доходы. Власти заложили 
в финансовом плане на этот год сто-
имость доллара на уровне 96,5 рубля. 
Однако с начала 2025-го на фоне пе-
реговоров России и США российская 
валюта значительно окрепла — поч-
ти на 20%, сейчас «американец» сто-
ит 84 рубля. Из-за снижения среднего 
курса доллара на один рубль годовые 
доходы казны РФ сокращаются при-
мерно на 100–160 млрд. Как будет даль-
ше вести себя российская валюта и кто 
ещё не выигрывает от крепкого рубля — 
в материале «Известий».

Минфин, опираясь на сентябрьский 
макропрогноз Минэка, заложил в бюд-
жет на 2025-й курс доллара 96,5 рубля. 
Но во второй половине февраля это-
го года рубль начал укрепляться после 
первых новостей о возможной деэска-
лации украинского конфликта и пе-
реговоров между Россией и США. Так, 
по данным ЦБ, если сравнивать ны-
нешний показатель с 1 января, то дол-
лар просел почти на 19% — до 84 рублей.

К его курсу, как правило, при-
вязываются нефтегазовые дохо-
ды. Из-за ослабления «американца» 
на один  рубль  годовые поступле-
ния в бюджет РФ снижаются на 150–
160 млрд, отметила ведущий аналитик 
Freedom Finance Global На-
талья Мильчакова. 

Экономика развития
Мишустин заявил Госдуме о преодолении ВВП 
отметки в 200 трлн

Кирилл Фенин

Н а фоне усиления санкционного дав-
ления правительство делает ставку 

на суверенитет и рост конкурентоспо-
собности экономики. При этом соци-
альная политика, развитие здравоох-
ранения, поддержка участников СВО 
и их семей останутся приоритетом. 
Об этом глава правительства Михаил 
Мишустин заявил 26 марта во время от-
чёта в Госдуме. Он был назначен на пост 
премьера в 2020-м, а в прошлом году — 
вновь утверждён на этой должности. 
Так что отчасти доклад главы кабмина 
подводил черту не только под 2024-м, 
но и под всей пятилеткой работы его ко-
манды. Фракции ГД поддержали рабо-
ту правительства и отметили высокий 
уровень взаимодействия. Какие показа-
тели Мишустин представил парламен-
ту и о чём его спрашивали депутаты — 
в материале «Известий».

Михаил Мишустин начал с того, что 
внутренний валовой продукт России 
по итогам 2024 года впервые преодо-
лел отметку в 200 трлн рублей в номи-
нальном выражении, увеличившись 
вдвое с 2020-го. Такие цифры были до-
стигнуты благодаря тому, что темпы 
роста экономики РФ за два года пре-
высили европейские почти в шесть 
раз. Только в 2024-м ВВП страны уве-
личился на 4,1%, отчитался глава пра-
вительства.

— Локомотивом роста стал внутрен-
ний спрос — как инвестиционный, так 

и потребительский. Вложения в ос-
новной капитал в реальном выраже-
нии прибавили в прошлом году почти 
7,5%, — отметил премьер.

Макроэкономическая ситуация 
остаётся стабильной: в прошлом году 
доходы федерального бюджета вы-
росли более чем на четверть. На этом 
фоне уровень безработицы сократил-
ся до исторического минимума, а рост 

реальных доходов населения составил 
8,5%. Российский экспорт в друже-
ственные страны вырос почти на 8,5% 
по итогам года, а его доля в общем объ-
ёме поставок за рубеж увеличилась бо-
лее чем вдвое за последние шесть лет, 
подчеркнул глава кабмина.

Важной темой стало осуществле-
ние национальных целей развития, по-
ставленных президентом в мае 2024-го. 
Для их реализации утверждено 19 на-
циональных проектов, заявил Мишу-
стин.

Первая цель — народосбережение, 
для этого создан нацпроект «Демогра-
фия». С 2022 года в правительстве вер-
нулись к индексации материнского 
капитала по фактической инфляции. 
С момента его введения в 2007 году 
уже выдано около 14,5 млн сертифи-
катов, программа продлена 
до 2030-го, отметил премьер.

«Трампу нужно ещё раз прочитать 
историю Ирана»
Посол республики в РФ Казем Джалали — о контактах с Россией по ядерному 
досье, подходах США к сделке и перспективах заключения соглашения

Альберт Калашян

Т егеран не собирается вести диалог 
по ядерной программе под давле-

нием Вашингтона. Об этом в интер-
вью «Известиям» сообщил посол Ис-
ламской Республики Иран в России 
Казем Джалали. По его словам, Мо-
сква и Тегеран регулярно контактиру-
ют по этой проблематике. Дипломат 
рассказал: РФ играет важную роль 
в поиске сбалансированного решения 

по ядерной сделке, а взаимодействие 
между странами находится на высо-
ком уровне. При этом иранские вла-
сти не фиксируют изменения подходов 
США к ядерному досье, добавил глава 
дипмиссии на организованной «Росси-
ей сегодня» пресс-конференции, при-
уроченной к Международному дню 
Аль-Кудса. Что на самом деле меша-
ет продвижению переговоров с США — 
в эксклюзивном интервью дипломата 
«Известиям».

Доверяет ли Иран России как посред-
нику в контактах с США по ядерной про-
блематике?

Мы не считаем, что главная пробле-
ма ядерного досье заключается в по-
средничестве. Россия — полноправный 
участник переговорного процесса, она 
всегда была частью пятистороннего 
формата и после выхода США из СВПД 
осталась в числе стран в формате 4+1. 
У нас с Россией идут посто-
янные консультации.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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«Трампу нужно ещё раз 
прочитать историю Ирана»
A Не могли бы вы рассказать 

об этих контактах?
Как вы знаете, недавно в Пекине 

прошла трёхсторонняя встреча за-
местителей министров иностранных 
дел России, Китая и Ирана. Они про-
вели консультацию по поводу этого 
вопроса, и по её итогам было сдела-
но совместное заявление. Кроме того, 
наши послы в Вене регулярно обме-
ниваются мнениями. Россия играет 
важную роль в разрешении вопросов 
ядерного досье и поиске сбалансиро-
ванного решения, и взаимодействие 
между нашими странами находится 
на очень хорошем уровне.

Руководство Ирана неоднократно за-
являло, что при политике максималь-
ного давления со стороны США воз-
вращения к ядерной сделке не будет. 
Есть ли, по вашему мнению, признаки 
изменения американского подхода?

Верховный лидер Ирана аятолла 
Али Хаменеи ясно дал понять: пока 
США разговаривают с нами языком 
угроз и давления, о переговорах 
речи быть не может. Американцы 
пытаются демонстрировать готов-
ность к диалогу, но это только слова. 
На практике они продолжают жёст-
кие односторонние действия. Для 
нас это неприемлемо и недопустимо. 
В их действиях нет искренности. Это 
то, что сказал наш верховный лидер.

Касательно вашего вопроса о под-
ходах США — до сих пор никаких при-
знаков изменений не наблюдаем. 
Если они когда-нибудь изменят под-
ход и начнут говорить с нами на ос-
нове уважения и равноправия, тогда 
мы будем действовать и принимать 
решения.

По данным СМИ, президент США До-
нальд Трамп направил письмо иран-
скому руководству, в котором го-
ворится о двухмесячном сроке для 
достижения новой сделки. Как в Те-
геране оценивают такой ультиматум?

Верховный лидер, наш прези-
дент Масуд Пезешкиан и министр 
иностранных дел Аббас Аракчи 
регулярно комментируют подоб-

ные претензии. Наша позиция чёт-
ко сформулирована руководством 
страны: иранский народ — это не тот 
народ, который будет под угрозами 
вступать в переговоры. Если чело-
век знает историю цивилизации Ира-
на, то он понимает, что иранский на-
род никогда не вступал в переговоры 
из-за угроз и давления.

При каких раскладах ситуация 
по ядерному досье может изменить-
ся в лучшую сторону?

Господину Трампу нужно ещё 
раз прочитать историю Ирана, что-
бы узнать иранский народ. Мы 45 лет 
живём под давлением и санкциями, 
если бы хотели сдаться, сделали бы 
это давно. Но мы стоим и сопротив-
ляемся. Президенту Трампу нужно 
сменить язык общения и научиться 
говорить с Ираном с уважением. По-
пытки США посеять раскол между 
народом и правительством обречены 
на провал. Это тоже большая ошибка 
с их стороны, потому что наше пра-
вительство опирается на волю на-
рода.

Так что им придётся поменять 
свою политику и свой подход. Стра-
тегия США заключается в том, что-
бы, с одной стороны, использова-
лись мягкие слова, с другой стороны, 
предпринимались жёсткие действия. 
Это неправильно в отношении Ирана. 
Пока в Вашингтоне не поймут этого 
и не изменят своего подхода, продви-
жения не будет.

Прерванный сюжет
Военкор Анна Прокофьева погибла в Белгородской области

Богдан Степовой

Добрый, отзывчивый человек, с от-
личным чувством юмора и большой 

профессионал — так коллеги вспоми-
нают военкора «Первого канала» Анну 
Прокофьеву. 26 марта она погибла в Бел-
городской области, выполняя свой про-
фессиональный долг. Это случилось 
на границе с Украиной, где съёмочная 
группа подорвалась на мине. Работав-
ший вместе с Анной оператор Дмитрий 
Волков тяжело ранен. Гибель россий-
ских журналистов в зоне СВО, к сожале-
нию, стала распространённым явлением. 
Лишь двумя днями ранее жертвой при-
цельного обстрела стали корреспондент 
«Известий» Александр Федорчак и со-
трудники телеканала «Звезда» Андрей 
Панов и Александр Сиркели.

Последний репортаж Анны Проко-
фьевой вышел 23 марта. Она рассказы-
вала о работе операторов дронов с по-
зиций 155-й бригады Тихоокеанского 
флота в Курской области. Наши беспи-
лотчики работали по тылам ВСУ, перере-
зая линии подвоза. Анна выходила вме-
сте с ними на боевые позиции. Во время 
репортажа нашим журналистам прихо-
дилось прятаться от FPV-дрона.

— Отсюда до границы с Украиной не-
сколько сотен метров, но до линии бо-
евого соприкосновения уже несколько 
километров. Войска группировки «Се-
вер» продолжают продвигаться вглубь 
Сумской области, — показывала Анна.

Это был её заключительный репор-
таж из Курской области. В своих матери-
алах оттуда она рассказывала о знаме-
нитой операции «Поток», обрушившей 
оборону ВСУ на курской земле, об эва-
куации людей из Суджи и зверствах 
украинских боевиков в Малой Локне. 
Потом она поехала в Белгородскую об-
ласть и, как всегда, на передовую.

Такая работа предельно опасна. Анна 
ежедневно выезжала в зону досягаемо-
сти вражеской артиллерии и БПЛА, под-
вергая свою жизнь риску. Но она всегда 
была впереди, как и положено военкору.

Анне было 35 лет, скоро у неё был бы 
день рождения, говорится в сообще-
нии «Первого канала». Она окончила 
РУДН по специальности «журналисти-
ка», свободно владела испанским. Рабо-
тала в испанской редакции агентства 
«Россия сегодня». На «Первом канале» 
с 2023 года, вела репортажи из зоны СВО.

С самого начала спецоперации она 
доставляла в зону СВО гуманитарную 
помощь, а два года назад стала военко-
ром — на фронт попросилась сама, сни-

мала репортажи с передовой, рассказы-
вала о российских военных искренне, 
с душой, как могла только она.

— Совсем молодая, невероятно краси-
вая и при этом очень смелая, решитель-
ная, целеустремлённая. О таких гово-
рят: жить да радоваться. Но Аня выбрала 
другой путь, — отметили её коллеги.

Серьёзные ранения получил опера-
тор Дмитрий Волков, находившийся 
вместе с Анной.

«С минно-взрывной травмой, ожога-
ми лица, предплечья, левой руки, ног, 
верхних дыхательных путей он был до-
ставлен в Обоянскую ЦРБ, сейчас под-
ключён к аппарату ИВЛ и экстренно 
доставляется в Курскую областную 
больницу. Состояние тяжёлое — наши 
врачи сделают всё возможное и невоз-
можное для спасения его жизни!» — на-
писал в своём Telegram-канале врио гу-
бернатора Курской области Александр 
Хинштейн.

Также он сообщил, что был собран 
врачебный консилиум с привлечением 
федерального Центра медицины ката-
строф и специалистов НИИ скорой по-
мощи им. Н.В. Склифосовского.

Следственным комитетом России 
возбуждено уголовное дело по призна-
кам преступлений, предусмотренных 
ст. 205 и ст. 144 УК РФ («Террористиче-
ский акт»; «Воспрепятствование за-

конной профессиональной деятель-
ности журналиста»).

В рамках него следствием устанав-
ливаются обстоятельства произо-
шедшего и лица из числа украинских 
военнослужащих, причастные к совер-
шению преступления.

Коллеги, работавшие с Анной, рас-
сказали, что она была весёлым челове-
ком и большим профессионалом.

— Я хорошо знал Аню, мы вместе ра-
ботали в испанской редакции Sputnik, — 
рассказал «Известиям» руководитель 
направления онлайн-продуктов Sputnik 
Артём Чибанов. — Аня вела авторский 
проект об автомобилях, о военной тех-
нике. Она запомнилась мне своей про-
фессиональной настойчивостью, своим 
прорывным характером. Добрый, отзыв-
чивый человек, с отличным чувством 
юмора. Профессионал с большой буквы, 
искренне любящий свою Родину. В моей 
памяти навсегда останутся её улыбка, 
её смех, её открытость и готовность по-
мочь в любой ситуации, будь то работа 
или вопросы личного характера.

Анна была весёлым, открытым, 
энергичным человеком, рассказал «Из-
вестиям» начальник отдела подготов-
ки контента на иностранных языках 
медиагруппы «Россия сегодня» Алек-
сандр Петров.

— Мы с ней делали классный проект 
про машины, — вспоминает он. — Она 
была дико увлечена машинами, воен-
кой и вообще всем, скажем так, муж-
ским. Но в то же время она была очень 
доброй, очень отзывчивой, женствен-
ной. Она была ультрапатриоткой. Она 
считала, что своей работой будет по-
могать нашим ребятам. Ну, собствен-
но говоря, и помогала. Очень жалко 
и обидно потерять такого человека.

Соболезнования родным и колле-
гам Анны Прокофьевой выразил пресс-
секретарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков.

— Мы соболезнуем в первую оче-
редь родным Анны и всему коллекти-
ву «Первого канала», — сказал он.

В убийствах российских журна-
листов официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова обвинила 
«террористический киевский режим».

— Так массово журналисты могли бы 
погибать в связи со стихийным бедстви-
ем. Сегодня это стихийное бедствие на-
зывается террористический киевский 
режим, который прицельно уничтожа-
ет и журналистов, и те международно-
правовые принципы, которые должны 
были их защищать, — заявила дипломат.

Киевские власти целенаправленно 
действуют против российских журна-
листов, рассказал «Известиям» посол 
по особым поручениям МИД РФ по во-
просам преступлений киевского режи-
ма Родион Мирошник.

— Всю последнюю информацию мир 
узнаёт именно от военкоров, — ска-
зал он. — Сейчас они играют большую 
роль — дают документальное подтверж-
дение происходящему. Именно по ка-
налам военкоров расходится инфор-
мация о нарушении Украиной мирных 
договорённостей и реальных действиях. 
На наших военкорах сейчас лежит мис-
сия по информированию всего мира — 
и это не фигуральное утверждение. Они 
видят всё своими глазами и рассказы-
вают об этом. В происходящем нет слу-
чайностей. Есть стремление Киева со-
рвать мирные договорённости, рисовать 
виртуальную картинку, которую можно 
продать Западу в обмен на финансовую 
помощь и оружие. Все, кто этому меша-
ет, — для них большая помеха.

То, что журналисты подорвались 
на мине, — это показатель отношения 
ВСУ к журналистам, мирным жителям 
и международному праву, отметил он.

— По всеми признанным категори-
ям журналисты — это не военный кон-
тингент, а люди, на которых возложена 
миссия по предоставлению достовер-
ной информации о боевых действи-
ях. Сам факт, что в районах, где живут 
гражданские лица, украинские власти 
производят дистанционное минирова-
ние, демонстрирует нарушение всех из-
вестных международных договорённо-
стей, — подчеркнул он.

24 марта во время съёмок в ЛНР погиб 
корреспондент «Известий» Александр 
Федорчак. Он готовил репортаж о рабо-
те расчётов БПЛА, когда по группе ре-
портёров был нанесён артиллерийский 
удар со стороны ВСУ. Рядом с ним в это 
время находились оператор «Звезды» 
Андрей Панов и водитель съёмочной 
группы Александр Сиркели. Они также 
погибли. Корреспондент «Звезды» Ни-
кита Гольдин получил тяжёлое ранение.

В этот же день в Курской области 
был ранен корреспондент ТАСС Ми-
хаил Скуратов.

В Следственном комитете России 
сообщили, что по факту гибели жур-
налистов и мирных жителей возбуж-
дено уголовное дело. В офисе генсека 
ООН после гибели военкоров заявили, 
что выступают против убийства жур-
налистов и по этим фактам «необходи-
мо расследование».

Новости  
Алёна Нефёдова

Ч исло участников «Движения пер-
вых» достигло 11 млн человек: 

меньше чем за три года они начали ак-
тивно открывать представительства 
и в больших городах, и в малых насе-
лённых пунктах. Об этом Владимир 
Путин заявил 26 марта на заседании 
наблюдательного совета движения 
детей и молодёжи. К 2030-му их число 
может увеличиться до 18 млн. Перед 
участниками организации президент 
также выступил на церемонии откры-
тия IV съезда: он рассказал молодёжи 
о главном секрете, как обрести своё 
место в жизни и в чём человек обяза-
тельно найдёт своё счастье. В этот же 
день глава государства осмотрел мас-
штабную экспозицию «Путешествие 
по России». Кого, по мнению прези-
дента, следует привлекать к воспи-
танию молодёжи и какое любимое 
место у Владимира Путина в Санкт-
Петербурге — в материале «Известий».

Владимир Путин 26 марта приехал 
в национальный центр «Россия», кото-
рый хранит наследие одной из самых 
посещаемых экспозиций в стране. 
Речь идёт о международной выстав-
ке на ВДНХ, где свои достижения 
представляли все регионы страны: 
за восемь месяцев её посетили более 
18 млн человек. Глава государства ос-
мотрел масштабную экспозицию «Пу-
тешествие по России» общей площа-
дью более 3 тыс. кв. м. Здесь можно 
прогуляться по Дальневосточному, 
Сибирскому, Уральскому, Приволж-
скому, Центральному, Южному, Се-
веро-Западному округам.

Проходя мимо Северо-Кавказско-
го федерального округа, президент, 
к примеру, почувствовал яблочный 
аромат: там ему рассказали, что каж-
дое пятое яблоко на российских при-
лавках — родом с Северного Кавказа. 
«Мало ещё, надо больше!» — с улыбкой 
сказал Владимир Путин.

Пр оход я и н т е р ь е р ы С а н к т -
Петербурга, экскурсовод поинтере-
совалась у Владимира Путина, какое 
у него любимое место в родном горо-
де. «Вот Мариинский театр вы назва-
ли — одно из любимых мест. Стараюсь 
бывать там», — ответил он, добавив, 
что ему нравится постановка «Щел-
кунчик».

В национальном центре «Рос-
сия» 26–28 марта проходит IV съезд 
«Движения первых», объединяю-
щего детей и молодёжь. Примерно 
три года назад его зарождение вызва-
ло в обществе определённый резо-
нанс: многие увидели в новой струк-

туре схожесть с пионерией. К слову, 
профильный законопроект о созда-
нии этого движения внесли 19 мая 
2022 года — в день 100-летия пионерии. 
Впрочем, власти тогда объясняли, что 
та организация — часть истории и она 
создавалась по инициативе государ-
ства, в отличие от «Движения первых», 
о котором просили сами дети.

В день старта съезда по програм-
ме были мастер-классы, игры и празд-
ничный концерт, к которому гото-
вились основательно: в коридорах 
творческие группы репетировали 
свои танцевальные и певческие но-
мера. Все знали: на церемонию прие-
дет Владимир Путин. Всего же в зале 
было более 1 тыс. участников. Все 
они встретили президента под бур-
ные аплодисменты и приветственные 
крики. Глава государства со сцены об-
ратился к молодёжи и напомнил, что 
одна из главных задач движения — по-
мочь найти его участникам своё ме-
сто в жизни. А для этого надо найти 
дело, которому готов посвятить себя, 
отметил он.

— Вы знаете, в чём секрет? В том, 
чтобы делиться тем, что у тебя есть, 
с другими, помогать другим, под-
держивать других. В этом человек 
находит себя лучше всего. От это-
го человек получает наибольшее 
удовлетворение — в помощи своим 
близким: маме, папе, брату, сестре, 
друзьям. Маленькому посёлку или де-
ревне, в которой он живёт. Большо-
му городу. Либо всей нашей огромной 
любимой Родине, России, — сказал 
глава государства.

После концерта участники расска-
зали «Известиям», что увидеть пре-
зидента было мечтой многих из них. 
Если бы им выпал шанс, они бы пред-
ложили главе государства «сотни, ты-
сячи идей», как они видят будущее 
этого движения.

— Я с самого начала с «Первыми». 
Мы придумываем многие проекты 
в школах, участвуем в разных ини-
циативах от области. Мне нравится, 
что к нам относятся серьёзно и гото-
вы нас слушать. Я бы, к примеру, по-
просила президента, чтобы родите-
лей и семьи вместе чаще звали с нами 
куда-то в поездки или в какие-то ин-
тересные проекты, — сказала «Изве-
стиям» София из Челябинской обла-
сти.

Более подробные цели, задачи 
и планы развития структуры прези-
дент обсудил на заседании наблюда-
тельного совета «Движения первых». 
Сейчас в его рядах свыше 11 млн че-
ловек. Владимир Путин даже сравнил 

дня до Победы
27 марта

Советские войска захватили 
опорные пункты в Силезии 
27 марта войска 1-го Украин-
ского фронта, продолжая на-
ступление, овладели на тер-
ритории Силезии городами 
Штрелен и Рыбник — крупны-
ми узлами дорог и сильными 
опорными пунктами обороны немцев, пишет г а -
зета «Известия».  

«Сегодня, 27 марта, в 21 час столица нашей Родины Москва от име-
ни Родины салютует доблестным войскам 1-го Украинского фронта, ов-
ладевшим городами Штрелен и Рыбник, 12 артиллерийскими залпами 
из 124 орудий», — говорилось в публикации издания. 

В ознаменование одержанной победы соединения и части, наиболее 
отличившиеся в боях, было решено представить к награждению орденами.

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  
«80 дней до Победы».
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Архив газеты «Известия» 
с 1917 года можно 
посмотреть здесь
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На российско-американских переговорах в Эр-Рияде 18 февраля об-
суждалось иранское досье, заявил помощник президента РФ Юрий 
Ушаков. По его словам, на встрече было решено провести отдельные 
переговоры по этой теме. Агентство Bloomberg ранее сообщало, что 
РФ в ответ на просьбу США согласилась выступить посредником в пе-
реговорах по ядерной сделке. Кроме того, глава МИД РФ Сергей Лав-
ров во время визита в Тегеран отметил, что Москва настроена на про-
должение поиска приемлемых развязок для выхода из сложившейся 
ситуации.

Справка «Известий»

« ТАК МАССОВО 
ЖУРНАЛИСТЫ 
МОГЛИ БЫ ПОГИ-

БАТЬ В СВЯЗИ СО СТИХИЙ-
НЫМ БЕДСТВИЕМ. СЕГОДНЯ 
ЭТО СТИХИЙНОЕ БЕДСТВИЕ 
НАЗЫВАЕТСЯ ТЕРРОРИСТИ-
ЧЕСКИЙ КИЕВСКИЙ РЕЖИМ
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Про движение
В ряды «Первых» вступили  
уже 11 млн человек — системой  
воспитания молодёжи займётся  
рабочая группа при АП
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Военный торг
Франция пытается затянуть украинский конфликт

Иван Дубровин

П резидент Франции Эммануэль Ма-
крон объявил вечером 26 марта о ре-

шении предоставить Киеву новый па-
кет военной помощи в размере €2 млрд. 
Анонс был сделан накануне саммита 
«коалиции желающих», который прой-
дёт в Париже 27 марта и будет посвящён 
в том числе возможности отправить ев-
ропейских миротворцев на Украину. При 
этом, по сообщениям СМИ, такой сцена-
рий находит всё меньше сторонников 
в руководящих кругах Европы. Встреча 
в Париже пройдёт на фоне подтверж-
дённых Москвой и Вашингтоном догово-
рённостей о запрете ударов по объектам 
энергетики между Россией и Украиной. 
Этот запрет приветствовал глава МИД 
Венгрии Петер Сийярто, посетивший 
российскую столицу в среду, а также ген-
сек ООН Антониу Гутерреш. В эксперт-
ном сообществе уверены: Европа может 
только затормозить, но не способна пре-
пятствовать процессу украинского уре-
гулирования.

26 марта, на следующий день после 
того, как Москва и Вашингтон анон-
сировали свою готовность «продол-
жать работу по достижению прочно-
го и продолжительного мира», Кремль 
подтвердил, что Россия намерена при-
держиваться договорённостей о за-
прете ударов по объектам энергетики 
Украины сроком на 30 суток начиная 
с 18 марта.

— Отдавая себе отчёт, что недого-
вороспособность киевского режи-
ма не раз была продемонстрирована, 
мы всё-таки считаем, что этот морато-
рий должен соблюдаться. Это хорошее 
продвижение вперёд благодаря тем 
конструктивным отношениям, кото-
рые сложились в ходе наших контактов 
с американской стороной, и мы долж-
ны дальше идти этим путём, — сказал 
журналистам пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков.

Действительно, как подтвердило Ми-
нистерство обороны, в ночь на 26 марта 
киевский режим продолжил нанесение 
ударов по российской энергетической 
инфраструктуре. В частности, ВС РФ 
сбили у побережья Крыма в районе мыса 
Тарханкут «два украинских ударных 
БПЛА, объектом атаки которых было на-
земное оборудование Глебовского под-
земного хранилища газа». Также враже-
ский БПЛА атаковал высоковольтные 
линии в Брянской области.

В этот же день в Москву прилетел 
глава МИД Венгрии Петер Сийярто. 

Он провёл переговоры с зампредом 
правительства РФ Александром Но-
ваком, министром спорта Михаилом 
Дегтярёвым и советником президен-
та Юрием Ушаковым. По итогам разго-
вора Сийярто написал в соцсетях, что 
атаки на энергетическую инфраструк-
туру неприемлемы.

— Самый важный вопрос для Вен-
грии сейчас — когда мир вернётся в Цен-
тральную Европу. Мы продолжаем 
надеяться, что переговоры (между Рос-
сией и США. — «Известия») могут приве-
сти к прочному, устойчивому прекра-
щению огня и миру, — добавил он.

По его словам, договорённость 
о взаимном отказе России и Украины 
от ударов по энергетической инфра-
структуре значительно повысила уро-
вень безопасности Венгрии.

Приветствовал российско-амери-
канские договорённости и генсек ООН 
Антониу Гутерреш. Он надеется, что 
контакты в Саудовской Аравии при-
ведут к установлению долгосрочного 
мира на Украине и «будут важным вкла-
дом в глобальную продовольственную 
безопасность и цепочки поставок».

При этом в Европе снова прозву-
чал ряд воинственных заявлений. Так, 
генсек НАТО Марк Рютте на пресс-
конференции с премьером Польши 
Дональдом Туском объявил: с 1 апре-
ля польские F-16 будут поддерживать 
миссию по патрулированию воздуш-
ного пространства над Балтийским 
морем. Он пообещал «разрушитель-
ную реакцию» альянса на любую по-
пытку напасть на Польшу.

Министр иностранных дел Герма-
нии Анналена Бербок призвала Рос-
сию принять прекращение огня, не вы-
двигая никаких условий. По её словам, 

Европа не должна позволить РФ себя 
обмануть. В свою очередь, в ЕС заяви-
ли, что только вывод российских войск 
с Украины остаётся «одним из главных 
условий для снятия или ослабления 
санкций, введённых Европейским со-
юзом против России».

Напомним, что в Кремле по итогам 
переговоров в Эр-Рияде подчеркнули: 
Россия приступит к реализации Чер-
номорской инициативы после снятия 
санкций с Россельхозбанка и иных фи-
нансовых организаций, задействован-
ных в обеспечении операций по между-
народной торговле продовольствием 
и удобрениями, и их подключения к си-
стеме SWIFT. Последняя же находится 
в юрисдикции Бельгии, а значит, подчи-
няется законодательству ЕС.

В свою очередь, в Вашингтоне до-
пустили, что в контексте урегулиро-
вания на Украине США готовы рассмо-
треть переподключение РФ к системе 
SWIFT. Глава минфина Скотт Бессент 
также не исключил смягчения анти-
российских санкций.

Громкие заявления прозвучали 
и из Парижа, куда 26 марта прибыл Вла-
димир Зеленский. Цель визита — подго-
товить с Эммануэлем Макроном тре-
тий саммит «коалиции желающих», 
который пройдёт на следующий день 
во французской столице.

На пресс-конференции глава Пятой 
республики потребовал от Москвы при-
нять «безо всяких условий» 30-днев-
ное прекращение огня, ранее предло-
женное Вашингтоном и Киевом. По его 
мнению, поддержка Украины со сторо-
ны её союзников должна продолжать-
ся, и Франция, со своей стороны, выде-
лит Киеву военную помощь в размере 
€2 млрд. Французский лидер отметил, 
что в пакет войдут в том числе ракеты 
«Мистраль» класса «земля–воздух».

— Такая сумма — это, несомненно, 
много для бюджета Франции, кото-
рый находится в руинах, но это очень 
мало для Украины, учитывая запросы 
Зеленского, — объяснил «Известиям» 
глава французской партии «Народный 
республиканский союз» (UPR) Фран-
суа Асселино.

Повышенное давление
В Молдавии усилились репрессии против оппозиции — чем обернётся 
задержание главы Гагаузии Евгении Гуцул

Елизавета Борисенко

Молдавский блок «Победа» обра-
тится в Европейский суд по правам 

человека (ЕСПЧ), если главу автоном-
ной Гагаузии Евгению Гуцул не отпустят. 
Об этом «Известиям» сообщили в оп-
позиционной структуре страны. Баш-
кана задержали в преддверии начала 
избирательной кампании в парламент. 
Схожая ситуация наблюдалась перед 
президентскими выборами в 2024-м: 
тогда власти начали заводить дела про-
тив оппозиционных политиков и давить 
на СМИ. Сейчас из-за длительного эко-
номического кризиса в республике под-
держка властей среди населения пада-
ет ежемесячно.

Вечером 25 марта в аэропорту Ки-
шинёва задержали главу Гагаузии 
Евгению Гуцул. Её взяли под стражу 
на 72 часа, а также изъяли паспорт. Гу-
цул направлялась в Стамбул на Меж-
дународный журналистский конгресс. 
В ближайшее время ей предъявят офи-
циальные обвинения, сообщил Нацио-
нальный центр по борьбе с коррупци-
ей республики. Башкан неоднократно 
говорила о намерении укреплять дру-
жественные отношения Гагаузии 
с Москвой и выступала против ради-
кальной антироссийской политики 
Кишинёва.

В Генпрокуратуре Молдавии позже 
уточнили, что задержание Гуцул свя-
зано с запретом на её выезд из Мол-
давии. Марина Таубер, депутат блока 
«Победа», исполнительным секретарём 
национального политсовета которого 
и является башкан, сказала, что проку-
ратура республики готовит прошение 
на арест Гуцул на 30 дней.

Задержание Евгении Гуцул — это 
не просто политическая расправа, это 
акт откровенного террора против Га-
гаузии, заявили «Известиям» в блоке 
«Победа».

— Если молдавские суды не прекра-
тят этот цирк, дело Гуцул неизбежно 
окажется в ЕСПЧ. Гагаузия не сдастся 
и будет бороться за свои права, — зая-
вили в блоке.

Неделей ранее полиция Молдавии 
провела обыски у сторонников бло-
ка «Победа» по делу о незаконном фи-
нансировании. Их обвиняют в корруп-
ции на выборах осенью 2024-го. В том 
же году Евгению Гуцул обвинили в на-
рушениях при финансировании ликви-
дированной партии «Шор». Судебный 

процесс по этому делу длится до сих 
пор. Сама же Гуцул называла дело сфа-
брикованным.

Сторонники конструктивных от-
ношений с Россией попадают под 
наиболее ожесточённый прессинг 
в Молдавии, прокомментировала про-
исходящее официальный представи-
тель МИД РФ Мария Захарова.

— Оценки ситуации уже дали в са-
мой республике, прямо назвав прои-
зошедшее «беспределом» и «откры-
тым политическим террором». По мере 
приближения парламентских выборов 
в Молдавии оппоненты нынешних вла-

стей всё чаще жалуются на произвол 
правоохранительных органов, отме-
чая, что республика уже фактически 
превратилась в полицейское государ-
ство. На неугодных политиков заво-
дятся уголовные дела, независимые, 
прежде всего русскоязычные, СМИ 
подвергаются цензуре, их просто за-
крывают, — отметила дипломат.

Задержание башкана — проявле-
ние политических репрессий, гово-
рит «Известиям» профессор РАНХиГС 
при президенте РФ, главный научный 
сотрудник РГГУ Наталья Харитонова. 
Примечательно, что утром 25 марта 
на заседании Высшего совета по без-
опасности президент Молдавии Майя 
Санду указала на необходимость борь-
бы с дезинформацией и попытками 
внешнего влияния на избирательный 

процесс. И тем же вечером Евгению Гу-
цул задержали, причём без предъявле-
ния обвинения.

— Сейчас власти судорожно приду-
мывают обоснование своего решения 
и пытаются выдать его общественно-
сти «задним числом». Разумеется, пока 
ничего не клеится, потому что это ре-
шение носило волюнтаристский ха-
рактер, оно сугубо политическое 
и юридически не обосновано. Фор-
мально это будет представлено не-
обходимостью расследования дела 
2023 года (в том году Евгения Гуцул 
стала главой Гагаузии. — «Известия») 
о незаконном финансировании изби-
рательной кампании, хотя те выборы 
были признаны состоявшимися, — го-
ворит Харитонова.

Незаконный арест Гуцул — логич-
ное продолжение курса на установ-
ление тотальной диктатуры, гово-
рит «Известиям» депутат Госдумы РФ, 
председатель Совета АНО «Евразия» 
Алёна Аршинова. Она напомнила, что 
на прошедших президентских выборах 
в Молдавии именно в Гагаузии Санду 
получила 3%.

Отношения Комрата и Кишинёва ра-
дикально испортились после выборов 
в автономии в 2023-м. Власти Молда-
вии пытались объявить их незаконны-
ми, в ЦИК Гагаузии приезжали с обы-
сками прокуроры из Кишинёва. Санду 
также отказалась подписывать указ 
об утверждении Гуцул членом прави-
тельства, несмотря на то что так поло-
жено по законодательству Молдавии.

Сейчас политическое противостоя-
ние вышло на новый уровень, и неслу-
чайно накануне парламентских выбо-
ров, говорит Наталья Харитонова.

— Пример Гуцул должен, видимо, 
стать уроком для всех оппозицион-
ных политиков. На мой взгляд, дело, 
как всегда бывает в Молдове в таких 
случаях, развалится, однако политик 
не сможет вести полноценную дея-
тельность в период подготовки к вы-
борам, а в случае с Гуцул — ещё и адми-
нистративную, — добавила она.

численность движения с «приличной 
армией». До 2030 года планируется 
привлечь в эти ряды до 18 млн участ-
ников, сказал председатель правле-
ния движения Артур Орлов. Причём 
особенно важно, что «Первые», как 
они сами себя называют, активно ра-
ботают и в больших городах, и в ма-
лых населённых пунктах, сказал Вла-
димир Путин.

— Необходимо и дальше наращи-
вать, совершенствовать инфраструк-
туру движения  — оно, подчеркну, 
должно быть везде, где есть дети, под-
ростки, а они есть у нас, слава Богу, 
везде, поэтому и движение должно 
работать везде — создавать для ре-
бят единую, целостную, взаимосвя-
занную систему по месту житель-
ства, учёбы, в школах, колледжах, 
вузах, в организациях дополнитель-
ного образования, в детских оздоро-
вительных лагерях, — добавил глава 
государства.

К примеру, губернатор Красно-
ярского края Михаил Котюков, ко-
торый участвовал в набсовете, рас-
сказал о планах построить на берегу 
Енисея в Красноярске многофункци-
ональный центр для детей и молодё-
жи «Площадь первых» к 400-летию 
города — в 2028 году. Центр будет со-
стоять из комплекса зданий. «Чтобы 
была возможность разместить там 
центр научно-технического твор-
чества для детей и молодёжи, с дру-

гой стороны, сделать общественные 
пространства», — пояснил глава ре-
гиона.

Свои предложения поспешили вы-
сказать и юные участники встречи. 
На заседании к Владимиру Путину 
обратился один из представителей 
движения Никита Камынин. Он рас-
сказал о своём увлечении беспилот-
никами и предложил активнее при-
влекать школьников к обучению 
управлению БПЛА, например с по-
мощью соревнований. Глава госу-
дарства отметил, что такие навы-
ки могут быть полезны не только 
в военных целях, но прежде всего 
в сельском хозяйстве или промыш-
ленности. Он пообещал, что министр 
просвещения Сергей Кравцов изучит 
этот вопрос.

Немалую роль на встрече посвя-
тили воспитанию подрастающего по-
коления. Владимир Путин даже пред-
ложил создать при администрации 
президента рабочую группу по во-
просам развития системы воспита-
ния. Она будет объединять, коорди-
нировать усилия представителей 
всей системы образования, культу-
ры, спорта, родительских сообществ 
и общественных организаций.

Глава государства положитель-
но отнёсся к тенденции, что среди 
наставников движения появляется 
всё больше участников спецопера-
ции. К слову, на заседании набсовета 

присутствовал Герой России Владис-
лав Головин, который проявил себя 
во время СВО.

— Это очень важно, что ветераны 
боевых действий, люди разных на-
циональностей, возрастов, профес-
сий, которые вместе встали на за-
щиту Родины, стоят рядом в самом 
важном, самом основном деле для бу-
дущего России — в деле воспитания 
детей и подростков, — добавил Вла-
димир Путин.

Среди участников заседания — во-
лонтёр курского регионального от-
деления Надежда Алымова. Она рас-
сказала Владимиру Путину о работе 
с детьми в пунктах временного разме-
щения эвакуированных жителей ре-
гиона. По её словам, одна девочка на-
писала, что хочет вернуться обратно 
в Суджу и город в это время уже был 
освобождён. Волонтёр поблагодари-
ла президента от лица всех жителей 
приграничья.

— Что касается вот этого жела-
ния вернуться домой в Суджу, то это 
не мне — прежде всего слова благо-
дарности нашим бойцам, нашим на-
стоящим мужчинам, братьям вашим, 
отцам, — ответил глава государства.

Немаловажную роль играет и па-
триотическое воспитание. Владимир 
Путин считает, что власти регионов 
должны уделить особое внимание 
подготовке в школах к празднова-
нию юбилея Победы.
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3% получила Майя Санду 
на президентских 
выборах в Молдавии

голосов в Гагаузии
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Путин провёл кадровую ротацию глав регионов на Урале

Г убернатор Оренбургской области Денис Паслер воз-
главил Свердловскую область, а на его освободивше-

еся место в регионе перешёл глава правительства ДНР 
Евгений Солнцев.

Соответствующие указы Владимир Путин подпи-
сал 26 марта. С каждым врио главы президент провёл 
отдельную встречу. 

Денис Паслер сменил на посту губернатора Сверд-
ловской области Евгения Куйвашева, который прора-
ботал в должности главы этого региона практически 
13 лет. Он освобождён с поста указом по собственно-
му желанию. По оценкам нового врио, 
транспортный вопрос станет од-
ним из важнейших для Екате-
ринбурга и Свердловской об-
ласти. «У вас накопился за эти 
годы опыт работы в качестве 
первого лица одного из регио-
нов, тоже серьёзного. Я ви-
дел, как вы в прошлом 

году работали по преодолению последствий паводков, 
наводнений. То есть вы человек достаточно энергич-
ный, умеете сконцентрироваться на решении, если та-
кая необходимость возникает, и острых проблем. Уве-
рен, у вас всё получится», — сказал Владимир Путин 
на встрече с Паслером.

Евгений Солнцев уже второй премьер ДНР, который 
переходит на губернаторский пост. Предшественником 
во главе республиканского правительства был Виталий 
Хоценко — его в марте 2023 года назначили руководить 
Омской областью. Евгений Солнцев согласился занять 

пост врио губернатора Оренбургской 
области, отметив, что потребу-

ется «пара месяцев» для оцен-
ки текущей ситуации в регио-
не. Этот субъект в апреле 2024 
года значительно пострадал 
от весенних паводков, став-

ших самыми многоводными 
за историю наблюдений.

Пресс-служба президента РФ Вячеслав Прокофьев | РИА Новости

Про движение
В ряды «Первых» вступили  
уже 11 млн человек — системой  
воспитания молодёжи займётся  
рабочая группа при АП
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Денис Паслер Евгений Солнцев

В ночь на 26 марта ВС 
РФ сбили два украин-
ских дрона у побережья 
Крыма — объектом их 
атаки было наземное 
оборудование Глебов-
ского подземного хра-
нилища газа. Также вра-
жеский БПЛА атаковал 
высоковольтные линии 
в Брянской области
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Экономика развития
Мишустин заявил Госдуме о преодолении ВВП отметки в 200 трлн

Экономика и бизнес

Монета в законе

Руфат Абясов

Инвестиционный советник 

П редседатель ЦБ Эльвира Набиул-
лина в своём выступлении 21 марта 

отметила, что пришло время двигаться 
дальше в отношениях с криптовалютами. 
Она подчеркнула необходимость созда-
ния регуляторной среды, чтобы предо-
ставить возможность «особо квалифи-
цированным» инвесторам вкладываться 
в цифровые валюты на российском рын-
ке. Банк России указывает на потенци-
альные риски таких инвестиций и пред-
лагает начать эксперимент, который 
позволит установить стандарты, повы-
сить прозрачность и оценить критерии 
для допуска инвесторов.

Регулятор предлагает запустить 
экспериментальный правовой режим 
(ЭПР) на три года. Участники — только 
суперквалифицированные инвесторы 
с капиталом от 100 млн рублей или до-
ходом от 50 млн в год.

Позиция Центрального банка 
по поводу того, что криптовалюта — 
это высоковолатильный и высокори-
скованный инструмент, всегда была 
ясна и понятна. Однако общая пози-
ция по вопросу крипты в стране за по-
следний год существенно измени-
лась. Теперь власти говорят о том, что 
в рамках ЭПР некоторым инвесторам 
уже можно будет совершенно легаль-
но покупать и продавать такие акти-
вы в России.

Раньше бытовало мнение, что 
криптой занимаются исключитель-
но айтишники и полукриминаль-
ные элементы. Но сейчас информация 

о цифровых валютах стала более рас-
пространённой, во всём мире в эту ин-
дустрию вошли топовые инвестици-
онные дома и институционалы уровня 
Blackrock ($12 трлн под управлением). 
Сейчас крипта превращается в инстру-
мент для супербогатых инвесторов.

В то же время в России эту сферу 
всё равно планируют жёстко контро-
лировать. Для эксперимента ЦБ бу-
дет не только определять критерии 
участников, но и регулировать всю 
инфраструктуру:

— власти проведут тщательный 
отбор торговых площадок (предпо-
ложительно, для сделок будут ис-
пользовать одну из существующих 
фондовых бирж или специально соз-
дадут отдельную платформу);

— установят лимиты на операции 
и общий объём торгов;

— у ЦБ будет право запрещать или 
ограничивать сделки для поддержа-
ния финансовой стабильности;

— введут механизмы проверки 
происхождения и чистоты крипто-
валюты;

— запустят системы мониторинга 
трансакций и предотвращения неле-
гальных операций.

Наиболее вероятные кандидаты 
на роль оператора крипторынка — это 
СПБ Биржа или специально создан-
ная цифровая платформа по аналогии 
с уже работающим ЭПР по трансгра-
ничным расчётам. Первая российская 
криптобиржа может появиться в те-
чение полугода.

При этом если эксперимент ЦБ 
пройдёт успешно, то уже за пер-
вый год работы может сформиро-
ваться экосистема цифровых активов 
объёмом до $5–7 млрд. К концу тре-
тьего года этот показатель может вы-
расти уже до $15–20 млрд.

Однако при анализе перспек-
тив криптовалютного рынка в Рос-
сии нужно учитывать значительные 
риски, которые несёт даже регули-
руемый эксперимент. Первый — это 
санкционное давление. Есть высо-
кая вероятность блокировки счетов 
и активов, связанных с российским 
ЭПР, со стороны недружественных 
стран. Второй — проблемы ликвид-
ности. Ограниченный круг участни-
ков может привести к недостаточной 
ликвидности на внутреннем рынке. 
Также есть риски, связанные с без-
опасностью инфраструктуры. Ещё 
один — высокая волатильность. Она 
может усилиться из-за ограниченно-
сти российского рынка.

Тем не менее такой эксперимент 
формирует основу для будущего регу-
лирования цифровых активов. В бли-
жайшие один-два года можно ждать 
появления базовой инфраструкту-
ры для торговли и включения в обо-
рот биткоина и стейблкоинов. Так на-
зываются монеты, чей курс привязан 
к определённому активу, например 
доллару или золоту. Также к этому 
времени на рынок могут выйти пер-
вые институциональные игроки.

Параллельно будут отрабатывать-
ся механизмы проверки происхож-
дения криптоактивов. В среднесроч-
ной перспективе (три-четыре года) 
уже, возможно, смягчат требования 
для квалифицированных инвесторов. 
Кроме того, власти могут заняться 
разработкой налоговой системы для 
криптоопераций. 

Заверить на слово

Анна Каледина

Обозреватель «Известий»

П роизошёл тот редкий со мной слу-
чай, когда полезла смотреть но-

вость уже после того, как натолкнулась 
на многочисленные комментарии в соц-
сетях от френдов из финсектора. И надо 
сказать, что на резкости в выражениях 
они не экономили. По какому же поводу 
возмущались финансисты? Рассердила 
их новость о том, что глава Российского 
союза промышленников и предприни-
мателей (РСПП) Александр Шохин в ин-
тервью ТАСС заявил: вклады на 55 трлн 
рублей можно привлечь в ходе большой 
приватизации.

Если кто вдруг забыл, то на про-
шлой неделе министр финансов Ан-
тон Силуанов сказал, что сейчас сно-
ва настало время подумать о том, 
чтобы часть госсобственности пере-
дать в частные руки через размеще-
ние акций на бирже. Вот, как говорит-
ся, и деньги на это нашлись. Возможно, 
слова Александра Шохина и не вос-
принялись бы общественностью 
столь болезненно, если бы не упали 
на уже удобренную почву другими, 
если так можно выразиться, генера-
торами «гениальных» идей о замо-
розке вкладов. Так эти предложения 
растревожили население, что доста-
точно любой искры, чтобы негодова-
ние вспыхнуло снова.

Не буду приводить многочислен-
ные и искромётные замечания в адрес 
главы РСПП. Тем более, как выяс-
нилось впоследствии, если и мож-
но бросить в него камень, так толь-
ко за не очень чёткое высказывание. 
Просто сообщу, за что его крити-
ковали. «Странно, что именно Шо-
хин, который должен стоять на стра-
же собственности, предлагает залезть 
в карманы граждан», «Если направить 
деньги с вкладов на фондовый рынок, 
то откуда банки будут брать фонди-
рование на кредитование», «Вместо 
доверия к финансовому рынку, без ко-
торого невозможны инвестиции в ак-
ции, мы получим негодование населе-
ния» и т.д. и т.п.

От себя уже тоже в голове добав-
ляла: интересно, а почему предлага-
ется использовать 55 трлн рублей, ко-
торые население хранит на депозитах, 
а не более 60 трлн средств предприя-
тий? Нет, а правда, почему бы и не да? 
А вдруг после того, как ставки пони-
зятся, бизнесмены начнут бескон-
трольно тратить? Например, задерут 
зарплаты работникам до прилично-
го уровня, народ ошалеет и побежит 
скупать крупногабаритную техни-
ку и автомобили. Не лучше ли прику-
пить акции госкомпаний, тем самым 
расширив пределы своей собственно-
сти? Иначе очень странно, что лидер 
профсоюза бизнесменов заглядывает 
в карманы населения, а не в портмо-
не участников. Это как в одном филь-
ме конца 1980-х персонаж заявил: «Вот 
возьму Федькины “Жигули” и въеду 
в твой “Мерседес”».

На этом прервала я внутренний 
гневный монолог и традиционно, пе-
ред тем как высказаться публич-
но, решила прильнуть к источнику, 
то есть прочитать собственно но-
вость. Приведу цитату целиком: «За-
щита прав собственности касается 
и большой приватизации в том чис-
ле. Потому что у нас сейчас 55 трлн 
рублей на вкладах. Куда эти деньги 
должны пойти? На рынок? Допустим, 
сейчас доходность по вкладам сни-

зится. Интерес, может быть, к вкла-
дам будет ниже, и люди начнут ис-
кать. И искать что? Они, во-первых, 
начнут реализовывать покупки, кото-
рые они отложили в том числе потому, 
что поднакопить надо было, а возмож-
ность поднакопить была через 22% го-
довых. И, во-вторых, они в принципе 
могут пойти на фондовый рынок по-
купать акции».

Несколько сумбурно и опять с упо-
минанием потребительского разгула, 
что не могло не резануть нервы. Впро-
чем, понять, о чём говорил спикер, 
можно. Переведу для тех, кто не про-
дрался через мысль. Шохин считает: 
государство должно гарантировать, 
что итоги приватизации не будут 
оспорены. Но, видимо, до самой цита-
ты у многочисленных критиков руки 
не дошли, шок накрыл уже на громком 
заголовке «Шохин: вклады на 55 трлн 
рублей можно привлечь в ходе боль-
шой приватизации». Хотя даже после 
прочтения всей новости не оставля-

ет ощущение, что ложечки нашлись, 
а осадочек остался.

Поэтому хочется призвать спикеров 
очень аккуратно включать в оборот 
упоминание вкладов населения, осо-
бенно с точки зрения их возможного 
использования. Во-первых, все гипоте-
тические размышления о конкретной 
и очень болезненной категории всег-
да, по сути, провокационны. Особен-
но, ещё раз напомню, тема с вкладами 
и их заморозкой с тревожностью вос-
принимается гражданами. Окно Овер-
тона уже приоткрыто, поэтому любое, 
пусть даже неловкое упоминание рас-
пахивает его всё шире и шире. И это 
не только вредно для банков, где хра-
нятся деньги, но и для планов по боль-
шой приватизации. Кто понесёт деньги 
в акции при дефиците доверия?

Во-вторых, очень легко 
почему-то у нас принято вербально 
распоряжаться чужими деньгами, при-
думывать, как их использовать, а по-
том заявлять их владельцам о том, что 
они должны сделать со своими на-
коплениями. Если не вы положили, 
то не вам решать, куда это переложить. 
Давление и лобовые атаки достига-
ют, как правило, обратного эффекта. 
Общеизвестно, что деньги, особенно 
большие, любят тишину, а не повы-
шенное внимание посторонних людей.

Приведу такой пример: женщине 
захотелось приобрести какую-то при-
глянувшуюся вещь, и ей надо, что-
бы муж выдал средства на покупку. 
Не очень, прямо выразимся, толко-
вая попросит прямо: дай, мол. Реак-
цию вполне можно предположить: 
не дам, естественно, потому что жал-
ко. Да и большинство мужчин уверены, 
что все столь желанные нами шмот-
ки — сущая ерунда, без которой нужно 
и должно обходиться. Умная женщи-
на не станет бить по психике мужчи-
ны прямой просьбой, а проведёт мани-
пуляцию, в результате которой он сам 
предложит ей проспонсировать по-
купку. И ещё будет страшно горд, что 
он весь из себя хозяин ситуации, щед-
рый и благородный.

Если сила женщины в её слабо-
сти (не спорьте, это так), то сила эми-
тента-госкомпании — в правде. Глав-
ное — объяснить людям честно, зачем 
им вкладываться в акции и участво-
вать в большой приватизации, чем это 
выгодно, а государству — создать усло-
вия для размещения и гарантировать, 
что результаты не будут оспорены. 
В этом с Александром Шохиным нель-
зя не согласиться. А с чем не согласить-
ся нужно, так это с тем, что не стоит 
лишний раз упоминать, даже с благой 
целью, сколько лежит в чужом карма-
не. А то мы вздрагиваем и пытаемся за-
пихать заначку как можно дальше.

МНЕНИЕ

МНЕНИЕ

A — Главное, что системная ра-
бота для помощи родителям 

идёт на всех уровнях. И, конечно, она 
обязательно будет продолжена. Так же, 
как и сейчас, — с учётом обратной связи 
от граждан, — сказал Мишустин.

2024-й объявлен президентом Го-
дом защитника Отечества. Правитель-
ство совместно с фондом «Защитники 
Отечества» обеспечивает участников 
специальной военной операции прио-
ритетным правом на медицинскую по-
мощь и образование, переобучение, по-
вышение квалификации. Установлены 
и льготы, в том числе освобождающие 
защитников и их семьи от уплаты нало-
га на имущество и ряда пошлин.

— Сегодня наши ребята на передовой 
отстаивают интересы страны. В слож-
ных условиях проявляют настоящее му-
жество. И наш долг — поддержать героев 
и окружить их заботой, а также окру-
жить заботой их семьи, — сказал Мишу-
стин, после чего в зале раздались апло-
дисменты.

Отдельное внимание премьер уде-
лил медицине. В рамках нацпроекта 
«Здравоохранение» построено или от-
ремонтировано свыше 10 тыс. организа-
ций первичного звена медицины, в них 
поставлено более 230 тыс. единиц обо-
рудования, 60% — отечественное. Сегод-
ня в стране показатель младенческой 
смертности самый низкий за всю исто-
рию России и Советского Союза, под-
черкнул глава правительства.

— Любое оборудование не способно 
принести пользу без таланта доктор-
ов и кропотливого сестринского труда. 
Продолжаем решать проблему нехват-

ки кадров в здравоохранении. Вопрос 
важнейший. Прирост врачей за два года 
составил 12 тыс. человек, — отметил Ми-
хаил Мишустин.

Ещё одной целью президент опре-
делил реализацию потенциала каж-
дого человека. Для этого в рамках на-
циональных проектов по всей стране 
создали более 1,7 тыс. детских садов, 

построили свыше 1,6 тыс. школ, поч-
ти 5 тыс. полностью модернизирова-
ли. Не отстаёт и качество образования: 
по этому показателю Россия входит 
в топ-10 стран мира, наши школьники 
с 2021 года на восьми международных 
олимпиадах занимают только призо-
вые места.

Экономический рост тесно связан 
не только с человеческим капиталом, 

но и с развитием инфраструктуры. Пра-
вительство продолжает социальную га-
зификацию, в 2024-м она была расшире-
на и на садоводческие товарищества, 
с 2021 года газ получило около миллио-
на частных домов. Кроме того, на конец 
2024-го современным требованиям со-
ответствует уже свыше половины реги-
ональных дорог и более 85% — в крупных 
городах с пригородами, подчеркнул гла-
ва правительства.

После окончания отчёта Михаил 
Мишустин ответил на вопросы парла-
ментских фракций. На фоне дискуссии 
о возвращении западных фирм на рос-
сийский рынок премьер сказал, что ре-
шение по каждой компании будет ин-
дивидуально принимать специальная 
комиссия. Смогут вернуться зарубеж-
ные фирмы, ушедшие «под давлением 
правительств», но сохранившие «рабо-
чие места, контакты, технологии» и воз-
можность за собой вернуться. Также 
он отметил, что будет приветствовать-
ся возвращение компаний, обладающих 
уникальными компетенциями, но с со-
блюдением требований по локализации 
и инвестициям.

Отвечая на вопрос главы комитета 
Госдумы по развитию гражданского 
общества Яны Лантратовой, председа-
тель правительства поддержал пред-
ложение ужесточить ответственность 
за мошенничество с использованием 
искусственного интеллекта. В России 
утверждена концепция государствен-
ной системы для противодействия 
преступлениям, которые совершают-
ся с помощью цифровых технологий, 
подчеркнул премьер.

Доход, но
A То есть, если предположить, 

что курс доллара в среднем 
будет на уровне около 84 рублей, бюд-
жет может недополучить 1,8–2 трлн. 
Ранее министр финансов Антон Силуа-
нов также говорил о зависимости дохо-
дов от курса. Однако, по его оценке, из-
менение курса на один рубль приводит 
к снижению поступлений на 100 млрд.

Сейчас доля нефтегазовых доходов 
в бюджете 2025-го составляет 27,1% 
(около 10,9 трлн), отметил независи-
мый эксперт Андрей Бархота. По его 
оценкам, из-за укрепления рубля поте-
ри могут составить от 15 до 25% от до-
ходов экспорта — то есть до 2,7 трлн.

Руководитель отдела макроэко-
номического анализа ФГ «Финам» 
Ольга Беленькая пояснила: если 
до конца года средняя цена нефти Urals 
сложится в районе $60/барр., а курс 
доллара будет около 85 рублей, недо-
бор нефтегазовых доходов может со-
ставить 2 трлн и даже больше.

Тем не менее в начале декабря ми-
нистр финансов Антон Силуанов под-
черкнул: федеральный бюджет будет 
исполнен при любом курсе нацвалю-
ты — у России есть резервы, поэтому 
власти готовы к любым изменени-
ям ситуации. «Известия» направили 
в Минфин запрос о том, какой альтер-

нативный сценарий по курсу рубля 
рассматривался при формировании 
проекта казны.

Кроме того, с начала года средний 
курс доллара составляет 97,7 рубля, 
поэтому в первом квартале 2025-го 
не стоит ожидать проседания нефте-
газовых доходов именно из-за курса 
рубля, полагает Наталья Мильчакова 
из Freedom Finance Global. Ситуация 
будет зависеть от дальнейшего уров-
ня нацвалюты до конца декабря.

Многие годы в курс рубля были 
вшиты геополитические риски вло-
жений в российскую экономику, по-
яснил эксперт по фондовому рынку 

«БКС Мир инвестиций» Михаил Зель-
цер. В последнее время этот дисконт 
схлопнулся, поскольку новостной фон 
говорит о потеплении отношений меж-
ду РФ и США и возможной деэскала-
ции украинского конфликта, что долж-
но не только поддержать экономику 
страны, но и укрепить её международ-
ное положение.

Кроме того, ЦБ постепенно улучша-
ет оценки платёжного баланса, напом-
нила аналитик «Цифра брокер» Ната-
лия Пырьева. Это значит, что страна 
экспортирует всё больше, а импорти-
рует всё меньше — из-за этого приток 
валюты в РФ выше, чем отток.

« МАКРОЭКОНО-
МИЧЕСКАЯ СИ-
ТУАЦИЯ ОСТА-

ЁТСЯ СТАБИЛЬНОЙ: 
В ПРОШЛОМ ГОДУ ДОХОДЫ 
БЮДЖЕТА ВЫРОСЛИ БОЛЕЕ 
ЧЕМ НА ЧЕТВЕРТЬ. УРОВЕНЬ 
БЕЗРАБОТИЦЫ СОКРА-
ТИЛСЯ ДО ИСТОРИЧЕСКО-
ГО МИНИМУМА, А РОСТ 
РЕАЛЬНЫХ ДОХОДОВ НАСЕ-
ЛЕНИЯ СОСТАВИЛ 8,5%

« ЗА ПЕРВЫЙ ГОД 
РАБОТЫ МО-
ЖЕТ СФОРМИ-

РОВАТЬСЯ ЭКОСИСТЕ-
МА ЦИФРОВЫХ АКТИВОВ 
ОБЪЁМОМ ДО $5–7 МЛРД. 
К КОНЦУ ТРЕТЬЕГО ГОДА 
ЭТОТ ПОКАЗАТЕЛЬ МОЖЕТ 
ВЫРАСТИ ДО $15–20 МЛРД
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По своим волнам
Промышленности передадут частоты американского Globalstar —  
какие риски увидели в этом сотовые операторы

Валерий Кодачигов

П ромышленные предприятия мо-
гут впервые получить частоты для 

строительства сотовых сетей 4G. Это 
позволит ускорить ввод роботов, бес-
пилотников, станков, датчиков и т.д. 
Такое решение может быть принято 
на ближайшем заседании Госкомис-
сии по радиочастотам (ГКРЧ). Выде-
ление специального диапазона ста-
ло возможным после ухода из России 
американского спутникового опера-
тора Globalstar — его частоты и отда-
дут предприятиям.

В середине апреля ГКРЧ планирует 
выделить «неопределённому кругу лиц» 
диапазон частот 2483,5–2495 МГц для 
создания сотовых сетей 4G. Об этом го-
ворится в материалах межведомствен-
ной комиссии, с которыми ознакоми-
лись «Известия». Это необходимо для 
обеспечения производственной дея-
тельности и технологических процес-
сов, повышения их безопасности и эф-
фективности цифровой трансформации 
различных отраслей экономики, отме-
чено в документах.

ГКРЧ может разрешить передачу ча-
стот на пять лет. Для предприятий, ко-
торые будут использовать этот диапа-
зон, есть ограничения: если они будут 
создавать помехи системам беспровод-
ного доступа в интернет или спутнико-
вой связи, их работу придётся ограни-
чить или даже отключить.

Вопрос рассматривается по совмест-
ному заявлению Минэнерго, Минпром-
торга и «Росатома».

На частотах, которые могут быть вы-
делены российской индустрии и энер-
гетикам, до 2022 года в РФ работал 
американский оператор спутниковой 
связи Globalstar, отмечает один из спе-
циалистов по частотному планирова-
нию. Но в 2022-м компания прекратила 
деятельность в России, и эти частоты 
были возвращены государству, рас-
сказывает он. И сейчас их получит про-
мышленность — это первый прецедент 
такого рода, ведь раньше частоты для 
LTE выдавали только сотовым операто-
рам, указывает собеседник «Известий». 
По его словам, права на строительство 
собственных сотовых сетей 4G предста-
вители промышленности и энергетики 
добивались более двух лет.

— Для создания корпоративных се-
тей компании, в том числе в сфере ТЭКа, 
были вынуждены обращаться к сотовым 
операторам. Если решение ГКРЧ будет 
принято, промышленность и ТЭК смо-
гут строить свои LTE-сети без участия 
связистов, — утверждает он.

По словам специалиста, такой под-
ход даст возможность создавать произ-
водственные сети быстрее, меньше тра-
тить на их эксплуатацию (ведь платить 
за них компаниям связи больше не при-
дётся), а главное, инфраструктура будет 
безопаснее — она не будет соприкасать-
ся с публичными сотовыми сетями, это 
крайне важно, к примеру, для атомных 
объектов, считает он.

Получение частот для промышлен-
ного LTE открывает огромные возмож-
ности перед предприятиями, уверены 
участники рынка. На них могут работать 
сложные системы управления, в частно-
сти высокотехнологичными станками, 
автономным транспортом на предприя-

тиях, осуществляться координация мо-
бильных бригад и многое другое. Для 
развёртывания таких систем индустрия 
пока вынуждена обращаться к сотовым 
операторам или пользоваться решения-
ми с ограниченным радиусом действия, 
например Wi-Fi, указывает один из собе-
седников «Известий».

По словам источника на рынке сото-
вой связи, ширины частотной полосы 
10 МГц хватит для телеметрии и контро-
ля над интеллектуальными системами 
управления умным предприятием. Но, 
к примеру, для интеллектуального ви-
деонаблюдения (видеоаналитики) это-
го будет, скорее всего, недостаточно, со-
мневается он.

«Известия» направили запросы 
в Минцифры, курирующее деятель-
ность ГКРЧ, Минпромторг, Минэнерго 
и «Росатом».

Многие промышленные компании за-
интересованы в охвате производствен-
ных объектов частными сотовыми сетя-
ми LTE (Private LTE, pLTE), а большинство 
доходных сценариев использования се-

тей 5G связано исключительно с корпо-
ративным применением, отмечает пар-
тнёр ComNews Research Леонид Коник.

— У корпораций есть много различных 
резонов в развёртывании частной сото-
вой сети, вместо того чтобы прибегать 
к услугам коммерческих операторов мо-
бильной связи. Среди них быстрое сото-
вое покрытие производственных акти-
вов в удалённой местности, до которой 
коммерческие операторы не дошли: та-
кие потребности имеют не только не-
фтяники, газовики и иные добычные 
предприятия, месторождения которых 
зачастую находятся в безлюдной мест-
ности, а то и вовсе на шельфе, но и сель-
хозпроизводители, — объясняет эксперт.

Многие корпорации заботятся об ин-
формационной безопасности и не хо-
тят пользоваться публичными сотовы-
ми сетями, добавляет он. Кто-то хочет 
полностью контролировать расхо-
ды на сотовую сеть, а не разбираться 
в цено образовании операторов, для 
кого-то это даже вопрос престижа, ут-
верждает Леонид Коник.

Российские компании из множества 
отраслей на протяжении последних 
пяти лет активно разворачивают част-
ные сотовые сети. По данным ComNews 
Research, к началу 2025 года в России на-
считывалось 97 коммерческих внедре-
ний и пилотных проектов Private LTE/5G 
(в том числе 35 коммерческих сетей). 

Производственное обещание
A Уже больше восьми месяцев 

компании не получают таких 
льготных ссуд.

Новая мера поддержки может начать 
действовать после 5 апреля, рассказал 
«Известиям» источник, знакомый с об-
суждением. В пресс-службе Минэка 
точной даты не называют.

Помимо задержки в запуске новую 
льготную программу намерены сильно 
сократить. Механизм распространит-
ся лишь на несколько областей — обра-
батывающее производство, транспор-
тировку и хранение, туризм, а также 
на информационные технологии и на-
учно-техническую сферу. По обновлён-
ной программе компании смогут полу-
чить кредит по ставке на 3,5 п.п. ниже 
ключевой — сейчас это получается 17,5%.

Также сократится и объём поддерж-
ки — до 100 млрд рублей ежегодно, гово-
рила в интервью «Известиям» заммини-
стра экономического развития Татьяна 
Илюшникова.

То есть власти постепенно уменьша-
ют льготную поддержку бизнеса, делая 
её более адресной. Сейчас, до перезапу-
ска этой программы, у малого бизнеса 
остаётся совсем мало опций. Как рас-
сказал «Известиям» гендиректор Корпо-
рации МСП Александр Исаевич, бизнес-
объединение тоже сконцентрировалось 
на компаниях из сферы технологий, ту-
ризма, научно-технической деятельно-
сти и производств.

Кроме того, до 2030 года продолжают 
выдавать зонтичные поручительства, 
добавил Александр Исаевич. То есть, 
если субъекту МСП не хватает имуще-
ства для залога во время кредитования, 
государство может взять на себя часть 
риска и выступить фактическим пору-
чителем. Но эта мера действует лишь 
в двух отраслях (лёгкая промышлен-
ность и гостиничное дело) и только в не-
которых регионах.

Другой вариант получить финанси-
рование для МСП — это рыночные кре-
диты.

Однако средняя ставка по ним сейчас 
составляет около 30%. Сектор не тянет 
такое дорогое кредитование. Лишь 7% 

небольших предприятий готово взять 
ссуду в банке под 20% и выше, говорит-
ся в исследовании ПСБ и «Опоры Рос-
сии», которое они проводили при под-
счёте индекса RSBI (Russia Small Business 
Index). Его использует ЦБ, когда прини-
мает решение по ключевой ставке.

Каждая пятая компания назвала пре-
дельной ставкой 6–10%. Ещё 20% респон-
дентов готово взять кредит под 15–20%. 
Наиболее чувствительными к измене-
нию экономической среды оказались 
микробизнес и торговля, говорится в ис-
следовании.

Кроме того, уже начала снижать-
ся инвестиционная активность МСП — 
в этом году 51% малых и средних пред-
приятий заявил о том, что не планирует 
делать вложения в своё развитие.

Сейчас власти ищут способы моти-
вировать предприятия инвестировать 
в развитие. Они обеспокоились, что биз-
нес держит деньги на депозитах, вместо 
того чтобы вкладывать их в экономику. 
Ещё в феврале 2024-го президент Вла-
димир Путин поручил удвоить капита-
лизацию фондового рынка к 2030 году — 
она должна составить 66% ВВП.

Однако малый и средний бизнес пока 
не спешит выходить на IPO, обратила 
внимание ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова. Во-
первых, не все руководители небольших 
предприятий готовы выполнять требо-
вания для участников фондового рынка. 
Например, они не хотят составлять два 
раза в год финансовую отчётность и про-
водить аудит — это достаточно затратно.

Во-вторых, не все инвесторы готовы 
вкладывать свои средства в акции не-

больших организаций с выручкой ме-
нее 1 млрд рублей в год, уточнила На-
талья Мильчакова. Они предпочитают 
участвовать в IPO более крупных ком-
паний с выручкой 10 млрд и выше.

Кроме того, многие компании боят-
ся выхода на фондовый рынок — нужно 
быть полностью готовым к публично-
сти сведений, размещению акций сре-
ди неограниченного круга лиц, говорит 
доцент кафедры мировых финансовых 
рынков и финтеха РЭУ им. Г.В. Плехано-
ва Олег Скапенкер.

Компания может относиться к МСП, 
только если её доход и число сотрудни-
ков ниже определённого уровня. Как 
правило, это небольшие организации, 
для которых кредитная ставка от 20% 
создаёт высокий уровень финансовой 
нагрузки, считает председатель совета 
союза арбитражных управляющих «На-
циональный центр реструктуризации 
и банкротства» Валерия Герасименко.

При этом массовое банкротство 
маленьких компаний, которые бе-
рут дорогие кредиты, возможно, если 
они примут на себя непосильную на-
грузку, уверен Олег Скапенкер из РЭУ 
им. Г.В. Плеханова.

— Банки как профессиональные 
кредиторы в большинстве случаев 
этого не допустят — их система риск-
менеджмента направлена на выдачу 
возвратных ссуд. В случае с микрофи-
нансовыми организациями, например, 
более характерны займы под очень вы-
сокие проценты без реального анализа 
кредитоспособности. Но здесь ответ-
ственность лежит на руководителях 
бизнеса — без адекватной оценки воз-
можностей компании всё равно не по-
лучится её развивать, — уточнил экс-
перт.

По словам Натальи Мильчаковой 
из Freedom Finance Global, доля малого 
и среднего бизнеса в российском ВВП 
составляет порядка 21%, поэтому массо-
вые банкротства сектора могут затор-
мозить экономический рост, нарушить 
устойчивые цепочки поставок и ещё 
больше увеличить инфляцию, которая 
в феврале уже была выше 10%.

Экономика развития
Мишустин заявил Госдуме о преодолении ВВП отметки в 200 трлн
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Правительство стало более откры-
тым, более эффективно выстроен ди-
алог, а это основа не только для взаим-
ного доверия, но и развития, заявил 
председатель ГД Вячеслав Володин. 
Все фракции нижней палаты парламен-
та согласились, что команда Мишустина 
успешно справляется с вызовами.

Правительству приходится рабо-
тать в сложных условиях, выполняя 
несколько целей одновременно. С од-
ной стороны, нужно развивать эконо-
мику, которая находится под жесточай-
шими санкциями, и заботиться о наших 
гражданах, тех, кто нуждается в защите. 
С другой стороны, кабмин обеспечивает 
все потребности специальной военной 
операции, в том числе проявляя заботу 
об участниках СВО и их семьях, сказа-
ла «Известиям» депутат ГД от «Единой 
России» Екатерина Стенякина.

— У правительства Мишустина это 
получается превосходно, потому что 
мы видим позитивную динамику в раз-
витии экономики, промышленности 
и росте доходов граждан, — отметила она.

Правительство максимально эф-
фективно работает с фракцией «Еди-
ной России». На свои запросы депута-
ты получают молниеносные ответы 
и позитивные решения. В ответ пар-
тия оперативно реагирует на запросы 
правительства, обеспечивая законода-
тельную поддержку. В частности, рас-
сматривает в приоритетном порядке 
законопроекты, которых ждёт кабмин, 
резюмировала депутат.

Лидер КПРФ Геннадий Зюганов в сво-
ём выступлении отметил, в частности, 
успехи по преодолению последствий 

пандемии коронавируса, а также обе-
спечение роста экономики темпами 
выше среднемировых, несмотря на про-
должающуюся специальную военную 
операцию.

А руководитель ЛДПР Леонид Слуц-
кий обратил внимание на рост промыш-
ленного производства и технологиче-
ское развитие. По его словам, фракция 
взаимодействует с министрами «прак-
тически в ежедневном режиме». Одним 
из важнейших приоритетов работы пра-
вительства Слуцкий назвал поддерж-
ку родных и близких участников СВО, 
а также тех бойцов, которые возвраща-
ются домой с фронта.

Заместитель председателя Госду-
мы, первый замглавы фракции «Новых 
людей» Владислав Даванков сказал 
«Известиям», что у его коллег хорошее 
рабочее взаимодействие с кабмином. 
В частности, Михаил Мишустин поддер-
жал инициативы «Новых людей» о про-
ведении больших парламентских слу-
шаний по развитию искусственного 
интеллекта и большого аудита льгот-
ных налоговых режимов.

— Подняли вопрос о контроле над 
мигрантами. Предложение «Новых лю-
дей» — ввести систему «МигрантID», 
в которой должны будут регистриро-
ваться все прибывающие иностранные 
работники. Правительство уже начало 
реализовывать меры по цифровизации 

мигрантов: в июне появятся цифровые 
патенты, — добавил Даванков.

«Справедливая Россия — За правду» 
позитивно оценивает социальную поли-
тику правительства, сказал «Известиям» 
замглавы фракции Валерий Гартунг. Од-
нако у партии есть предложения по но-
вым мерам поддержки семей с детьми, 
включая выделение бесплатных земель-
ных участков или жилищных серти-
фикатов. Также, по мнению депутатов, 
важно преодолеть социальное рассло-
ение и взять под контроль цены на про-
дукты питания.

— Нужно идти дальше по внедрению 
прогрессивной шкалы подоходного на-
лога. Правительство пошло навстречу 
и довело [её] до 22%. Но я думаю, что 
можно двигаться дальше — до 30 и 35%, — 
считает Гартунг.

Отчёт председателя правительства 
перед Госдумой стал неотъемлемой чер-
той российской политической системы. 
Он даёт возможность гражданам в лице 
своих выборных представителей кон-
тролировать действия исполнительной 
власти. Это позволяет держать работу 
кабинета министров в тонусе и своевре-
менно исправлять ошибки. Как заявил 
«Известиям» политолог, замдиректора 
Института истории и политики МПГУ 
Владимир Шаповалов, между текущим 
правительством и Госдумой установи-
лось конструктивное взаимодействие.

Помимо этого в период с 7 марта 
по 4 апреля объёмы продажи юаней 
со стороны российских властей увели-
чены до суммы, эквивалентной 5,96 млрд 
рублей в день, добавили в «Финаме». Это 
тоже обеспечивает стабильный приток 
валюты на российский рынок.

— В итоге сохраняется высокий объ-
ём предложения валюты при умеренно 
слабом спросе. В сочетании с позитив-
ным новостным фоном это способству-
ет укреплению рубля, — заключила На-
талия Пырьева.

Тем не менее уже в начале второ-
го квартала рубль может ослабнуть 
до 85 за доллар, уточнили в «БКС Мир ин-
вестиций». На курс начнёт влиять сни-
жение доходов от поставки российских 
товаров и услуг за границу. Так, в конце 
каждого месяца экспортёры переводят 
часть своей валютной выручки в рубли, 
чтобы уплатить налоги.

Тенденция к укреплению рубля 
не продлится долго, говорят в «Циф-
ра брокер». Экспорт из РФ начнёт вос-
станавливаться после сезонного ос-
лабления в январе-феврале, из-за чего 
отток валюты из страны усилится. По-
мимо этого цены на Brent с начала года 

снизились более чем на 10% (при этом 
российские углеводороды сейчас про-
даются со скидкой), из-за чего дохо-
ды экспортёров могут дополнительно 
упасть. В ближайшее время рубль воз-
обновит движение к отметке 90 за дол-
лар, полагают эксперты компании.

Эту тенденцию может поддержать 
возможный разворот политики ЦБ 
в июне, считает Михаил Зельцер. Имен-
но в этом месяце регулятор может ре-
шиться на снижение ключевой ставки, 
которая сейчас составляет 21%. Опро-
шенные «Известиями» эксперты так-
же сошлись во мнении, что такой вари-
ант развития событий вполне вероятен.

Средний курс доллара за год составит 
93–95 рублей, оценила Наталья Мильча-

кова из Freedom Finance Global. В этом 
случае потери бюджета от укрепления 
нацвалюты не превысят полтриллиона.

— Постоянная изменчивость курса 
нац валюты вносит существенные слож-
ности в оценку недополученных доходов 
бюджета. При увеличении стоимости 
руб ля доходы от экспорта могут снизить-
ся — это также зависит от эластичности 
спроса на поставляемые за границу това-
ры, — считает и.о. заведующей кафедрой 
мировых финансовых рынков и финтеха 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Светлана Фрумина.

В то же время, если рубль надолго 
укрепится, а экспортные товары РФ 
не будут дешеветь, пострадать могут 
поставщики из других отраслей эко-
номики — например, минеральных удо-
брений и сельхозпродукции, считает 
Наталья Мильчакова.

ТОЛЬКО 7%
малых предприятий 

готово взять кредит

под 20% годовых
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Общество

Ион и она
Тайны начала Вселенной позволит приоткрыть новый ускоритель NICA в Дубне

Андрей Коршунов

В России начали первый сеанс ускоре-
ния частиц на комплексе NICA — уни-

кальной научной установке класса мега-
сайенс. Эксперимент продлится полгода. 
В нём будут задействованы все основные 
элементы комплекса. Благодаря новой 
научной инфраструктуре исследовате-
ли рассчитывают найти ответы на фунда-
ментальные загадки мироздания. 

Первый сеанс ускорения частиц 
на комплексе NICA положил начало 
циклу исследований, которые позво-
лят раскрыть фундаментальные тайны 
мироздания. Например, как Вселенная 
формируется из кирпичиков кварков 
и глюонов. Или как устроены сильные 
взаимодействия — самые могучие и са-
мые загадочные силы природы, кото-
рые связывают частицы внутри ядра 
и ответственны за формирование поч-
ти всей материи во Вселенной. Вместе 
с тем исследователи благодаря новой 
научной инфраструктуре рассчитыва-
ют приблизиться к пониманию тёмной 
материи. Об этом «Известиям» расска-
зал вице-директор Объединённого ин-
ститута ядерных исследований (ОИЯИ) 
Владимир Кекелидзе.

Точкой отсчёта для развёртыва-
ния исследований стал запуск 25 мар-
та первого сеанса работы ускорителя 
NICA, он продлится около полугода. 
В процессе будут задействованы все 
основные системы мегаустановки. За-
вершится эксперимент столкновени-
ем встречных пучков ксенона в точ-
ке их пересечения в многоцелевом 
детекторе, одной из двух базовых ча-
стей комплекса.

— Это исторический момент — путь 
длиной в 19 лет. Мы все ждём данных 
первых экспериментов, когда увидим 
на мониторах в пультовой сталкива-
ющиеся пучки. Этот момент наступит 
в июле-августе, — сообщил директор 
ОИЯИ академик РАН Григорий Труб-
ников.

Как объяснили исследователи, NICA 
был построен на базе синхрофазотро-
на — ускорителя для разгона протонов 
до высоких энергий. Его построили 
в Дубне в 1950-х годах. В своё время эта 
установка считалась одной из лучших 
в мире, но со временем она потеряла 
научную актуальность. В 2006-м пред-
ложение физиков о развитии комплек-
са получило поддержку правительства 
России и было включено в программу 

развития ОИЯИ. В 2016 году состоя-
лась закладка первого камня основ-
ного здания NICA. В строительстве 
приняло участие более 2 тыс. компа-
ний из России и десятков других стран.

Научная программа NICA была 
принята после широкого обсужде-
ния мировым научным сообществом, 
в ходе которого были определены по-
настоящему уникальные задачи.

— Работы на NICA не только интенси-
фицируют уже ведущиеся в мире ис-
следования, но и расширят их в сферы, 
которые недоступны для испытаний 
в других мировых центрах. Например, 
это области экстремальных состояний 
ядерной материи — максимально воз-
можной её плотности, существующей 
только в недрах нейтронных звёзд, — 
пояснил учёный.

Он уточнил: NICA включает в себя 
ускорительный комплекс, детекторы, 
инженерную и IT-инфраструктуру, ко-
торые расположены в десятках зданий. 
При этом собственно ускоритель со-
стоит из нескольких источников ио-
нов, двух линейных ускорителей, двух 
циклических сверхпроводящих уско-
рителей (периметр — около четверти 
километра) и ряда каналов транспор-
тировки пучков. Вершина комплекса — 
коллайдер (установка, где сталкива-
ют частицы).

По словам Владимира Кекелидзе, 
в основе NICA — технология криоген-
ных быстроциклирующих магнитов, 
разработанная в ОИЯИ. В соответ-
ствии с ней на ускорителях ионы раз-
ных сортов (от лёгких ядер водорода 
до тяжёлых — висмута или золота) раз-
гоняют до энергий в десятки гигаэлек-
тронвольт и скоростей, близких к ско-
рости света.

Сердце комплекса — сотни тысяч ка-
налов микроэлектроники и сложный 
набор датчиков, которые детектиру-
ют частицы, образованные в резуль-
тате столкновения ускоренных ионов.

Новые возможности
Что даёт автомобилистам цифровизация регистрационных действий в Госавтоинспекции

Кирилл Сазонов

Российские автовладельцы уже 
давно оценили быстроту, просто-

ту и удобство использования циф-
ровых сервисов при регистрации 
транспортного средства или снятии 
его с учёта в Госавтоинспекции. Всту-
пившие в силу 1 марта этого года из-
менения в законодательство расши-
рили функционал государственных 
услуг, предоставляемых подразде-
лениями Госавтоинспекции в элек-
тронном виде. Подробности — в ма-
териале «Известий».

�� НАРОДНАЯ ЦИФРА

Практика показывает, что цифро-
вые сервисы, связанные с регистра-
ционными действиями в подразде-
лениях Госавтоинспекции, стали 
одними из наиболее популярных 
у россиян государственных ус-
луг, предоставляемых в электрон-
ном виде. Использование порта-
ла «Госуслуги» заметно упростило 
и ускорило получение услуг в ре-
гистрационно-экзаменационных 
подразделениях (МРЭО) Госавто-
инспекции. Имея личный кабинет 
на этом портале, автовладельцу, 
чтобы подать заявление на реги-
страцию автомобиля, можно вооб-
ще не выходить из дома.

Для этого авторизованному 
на «Госуслугах» гражданину необ-
ходимо выбрать на едином портале 
соответствующий вид услуги и под-
разделение МРЭО, в котором она бу-
дет оказана. Сервис предложит воз-
можные варианты даты и времени 
визита в Госавтоинспекцию. После 
этого автовладельцу необходимо 
в электронном виде заполнить заяв-
ление и оплатить госпошлину. При-
глашение с указанием места и вре-
мени регистрации транспортного 
средства (ТС) отобразится в его 
личном кабинете. 

По аналогичной схеме можно за-
писаться на экзамен и получить во-
дительское удостоверение тем, кто 
окончил автошколу, или заблаго-
временно поменять водительское 
удостоверение тем, у кого истека-
ет срок его действия. Как показы-
вает практика, обычно на всю элек-
тронную процедуру уходит не более 
10–15 минут. Неудивительно, что 
такая форма получения госуслуг, 
предоставляемых Госавтоинспек-
цией, год от года становится толь-
ко популярнее. На данный момент, 
больше половины всех автомоби-

листов выбирают именно цифро-
вую форму подачи заявления, от-
мечают в ведомстве.

�� ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ 
БОНУСЫ

Уже несколько лет на портале «Госус-
луги» доступен электронный сервис 
купли-продажи автомобиля, напоми-
нают в Госавтоинспекции МВД Рос-
сии. Причём договор, заключённый 
этим способом, имеет точно такую 
же юридическую силу, что и договор, 
оформленный на бумаге, подчёрки-
вают в ведомстве. Для его подписа-
ния в электронном виде необходи-
мо иметь учётную запись «Госуслуг» 
и мобильное приложение «Госключ». 
Несомненным плюсом цифрового до-
говора является то, что в процессе 
сделки сервис автоматически про-
веряет, наложены ли ограничения 
на автомобиль, находится ли он в ро-
зыске или залоге. В случае если та-
кие ограничения есть, система обез-
опасит покупателя от приобретения 
машины с сомнительным прошлым, 
отмечают в ведомстве.

Вступившие в силу 1 марта измене-
ния в законодательство предостави-
ли гражданам, заключившим договор 
купли-продажи (ДКП) на «Госуслугах», 
дополнительные возможности при 

совершении регистрационных дей-
ствий, отмечают в Госавтоинспекции. 
Так, теперь предыдущий собственник 
транспортного средства может по-
дать заявление в электронном виде 
на прекращение учёта в день заклю-
чения сделки, не дожидаясь истече-
ния десяти суток, рассказал началь-
ник управления организации 
регистрационно-

экзаменационной деятельности, тех-
нического надзора и оказания госу-
дарственных услуг Госавтоинспекции 
МВД России полковник полиции Ро-
ман Мишуров. 

— Такая возможность предусмо-
трена в законодательстве для дого-
воров, оформленных через портал го-
сударственных или муниципальных 
услуг, либо тех, что были заверены 
нотариально. Причём подать заявле-
ние о снятии транспортного средства 
с учёта предыдущий собственник мо-

жет как через «Госуслуги», так 
и лично обратившись в под-
разделение МРЭО. Это каса-
ется нотариально оформлен-
ного договора или если есть 

соответствующее решение суда, — 
уточнил он.

В случае если договор купли-про-
дажи ТС был заключён в простой 
письменной форме, как и прежде, 
снять машину с учёта продавец смо-
жет только через десять суток с даты 
её продажи, подчёркивают в Госав-
тоинспекции, причём лично придя 
в МРЭО с оригиналом договора. 

Другое важное изменение в рабо-
те цифровых сервисов при соверше-
нии регистрационных действий — это 
появившаяся у зарегистрированных 
на портале государственных или му-
ниципальных услуг возможность 
предъявления в МРЭО документов, 
составленных в электронном виде, 
рассказал Роман Мишуров. Речь идёт 
о ДКП, доверенностях, различных 
справках, выписках и т.д., оформлен-
ных с использованием портала «Гос-
услуги», подчеркнул он.

— Важно понимать, что речь в дан-
ном случае идёт именно об электрон-
ных документах, созданных и направ-
ляемых через портал «Госуслуги». 
Сделанные самим автовладельцам 
распечатки, сканы или оцифрованные 
иным способом копии документов 
не являются заменой подлинников, — 
подчеркнул начальник управления 
организации регистрационно-экза-
менационной деятельности, техни-
ческого надзора и оказания государ-
ственных услуг Госавтоинспекции 
МВД России.

�� СМАРТФОН В ПОМОЩЬ

С 2021 года в рамках межведомствен-
ного сотрудничества Госавтоинспек-
ции и Минцифры России в нашей стра-
не работает мобильное приложение 
«Госуслуги Авто», которое даёт поль-
зователям ещё больше возможностей 
для получения государственных ус-
луг. Его на свои смартфоны устано-
вили уже более 7 млн автолюбителей. 

При помощи этого приложения 
можно не только записаться на при-
ём в МРЭО для регистрации ТС, по-
лучения или обмена водительского 
удостоверения из любой точки, где 
есть доступ в интернет, но и в случае 
небольшого ДТП оформить в элек-
тронном виде европротокол. Оно же 
в дальнейшем позволит направить 
страховщику заявление на получение 
компенсации по ОСАГО. Также при по-
мощи приложения «Госуслуги Авто» 
автомобилист может предъявить для 
проверки инспектору ДПС свои води-
тельские права и свидетельство о ре-
гистрации на машину в электронном 

виде — в виде QR-кода. Однако, под-
чёркивают в Госавтоинспекции, такая 
возможность не отменяет обязанно-
сти водителя иметь при себе и предъ-
являть по требованию сотрудника 
полиции бумажные оригиналы этих 
документов. 

�� ПРОСТОТА И БЫСТРОТА

Появление и развитие цифровых 
и электронных сервисов в первую оче-
редь направлены на повышение удоб-
ства и скорости получения автомоби-
листами различных государственных 
услуг — будь то регистрация ТС или 
обмен прав, считает член президиума 
общественного совета при МВД Рос-
сии Игорь Моржаретто.

— Очевидно, что сейчас процесс 
постановки автомобиля на учёт, по-
лучения или обмена водительско-
го удостоверения стал гораздо про-
ще и быстрее, чем прежде. Людям 
не надо стоять в очередях, надолго 
отпрашиваться с работы, торопиться 

в МРЭО. Это, с одной стороны, избави-
ло от лишней нервотрёпки самих ав-
товладельцев, а с другой — позволило 
и оптимизировать работу сотрудни-
ков Госавтоинспекции, занимающих-
ся регистрационно-экзаменационной 
работой, — заявил он «Известиям».

Развитие и расширение функцио-
нала цифровых сервисов  — одна 
из приоритетных задач Госавтоин-
спекции. Работа в этом направлении 
будет продолжена в тесном взаимо-
действии с Минцифры России, дру-
гими заинтересованными министер-
ствами и ведомствами, отмечают 
в Госавтоинспекции МВД России.

Материал создан в рамках реализа-
ции федерального проекта «Безопас-
ность дорожного движения» нацио-
нального проекта «Инфраструктура 
для жизни».Го
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« ЦИФРОВЫЕ СЕРВИСЫ, СВЯЗАННЫЕ  
С РЕГИСТРАЦИОН НЫМИ ДЕЙСТВИЯМИ В ПОДРАЗДЕ-
ЛЕНИЯХ ГОСАВТОИНСПЕКЦИИ, СТАЛИ ОДНИМИ  

ИЗ НАИБОЛЕЕ ПОПУЛЯРНЫХ ГОСУДАРСТВЕННЫХ УСЛУГ,  
ПРЕДОСТАВЛЯЕМЫХ В ЭЛЕКТРОННОМ ВИДЕ

Уже теплее
Штрафы с коммунальщиков предложили  
направлять на капремонт

Наталья Башлыкова

Д енег на капремонт может стать больше 
за счёт штрафов с управляющих компа-

ний и поставщиков энергии и тепла. Законо-
проект, вводящий такой механизм, подгото-
вили депутаты Госдумы от «Единой России». 
Это ускорит капремонт многоквартирных до-
мов, считают парламентарии. Сегодня на эти 
цели не хватает почти 80 млрд, в итоге количе-
ство аварийных домов увеличивается. В Рос-
сии уже действует подобная практика в от-
ношении взысканий, касающихся дорожного 
фонда, утилизационного сбора, экологиче-
ских платежей. В отрасли инициативу под-
держивают, но считают важным чётко про-
писать механизм распределения этих денег, 
чтобы они не вернулись тем управляющим 
компаниям, которые были оштрафованы.

Штрафы с управляющих компаний (УК), 
региональных операторов по обращению 
с твёрдыми коммунальными отходами (ТКО) 
и ресурсоснабжающих организаций пред-
лагают оставить в системе ЖКХ и направ-
лять на капитальный ремонт многоквар-
тирных домов. Такая норма содержится 
в законопроекте, подготовленном к внесе-
нию в Госдуму главой комитета по строи-
тельству и ЖКХ от фракции «Единой России» 
Сергеем Пахомовым. С документом ознако-
мились «Известия».

Причина законодательной инициативы — 
нехватка средств региональных фондов ка-
премонта на эти цели: дефицит сегодня со-

ставляет порядка 80 млрд рублей, из-за чего 
сдвигаются сроки выполнения критически 
необходимых работ, пояснил «Известиям» 
депутат.

Программа капремонта общего иму-
щества в многоквартирных домах — крыш, 
подвалов, инженерных коммуникаций, фа-
садов, замена лифтов, действует в России 
с 2014 года. Она предусматривает продление 
жизненного цикла путём поддержания кон-
структивных элементов и инженер-
ных систем в надлежащем тех-
ническом состоянии.

В 2024 году фондами ка-
питального ремонта было 
потрачено 105,5 млрд руб-
лей  — отремонтирова-
но 11  920  домов. При 
этом всего в програм-
ме капремонта се-
годня 136  698  домов, 
а в краткосрочном пла-
не (замена в ближайшие 
три года лифтов, ремонт 
коммуникаций, крыши, фа-
сада и т.д.) — 60 486.

К а к  п о к а з ы в а е т 
практика, денежных 
средств на капре-
монт всех много-
квартирных домов 
не хватает, в том 
числе с учётом цен 
на стройматериалы. 
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« ПОДАТЬ ЗАЯВ-
ЛЕНИЕ О СНЯ-
ТИИ ТРАНС-

ПОРТНОГО СРЕДСТВА  
С УЧЁТА ПРЕДЫДУЩИЙ 
СОБСТВЕННИК МОЖЕТ КАК 
ЧЕРЕЗ «ГОСУСЛУГИ», ТАК  
И ЛИЧНО ОБРАТИВШИСЬ  
В ПОДРАЗДЕЛЕНИЕ МРЭО
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Болезненный укол
Серый аналог «Оземпика» продают  
под видом косметики

Елена Балаян, София Прохорчук

В России незаконно продаётся пеп-
тидный препарат «Тирзепатид» для 

лечения ожирения, а также другие силь-
нодействующие лекарства подобного 
рода, рассказали в ассоциации «Анти-
контрафакт». На одном из сайтов эти 
препараты выдают за косметические 
средства, убедились «Известия». «Тир-
зепатид» предназначен для подкожных 
инъекций в область живота и является 
альтернативой популярным лекарствам 
«Оземпик» и Mounjaro. При этом про-
дающийся в Сети препарат не зареги-
стрирован в России как лекарство, его 
производитель тоже неизвестен, а зна-
чит, такие инъекции могут быть опас-
ны для здоровья, предупредили врачи. 
Кто и как продвигает «чудо-пептиды» 
и чем они могут навредить — в материа-
ле «Известий».

В России развернулась активная 
торговля пептидным препаратом «Тир-
зепатид» неизвестного производства 
под видом косметического средства, 
рассказали «Известиям» в междуна-
родной ассоциации «Антиконтра-
факт». Это аналог таких лекарств, как 
Mounjaro американской компании 
Eli Lilly и «Оземпик» датской компа-
нии Novo Nordisk. Но на некоторых 
сайтах, в частности в онлайн-магази-
не Peptides Shop (название изменено), 
людям, желающим похудеть, его про-
дают по сертификатам соответствия, 
выданным косметическим средствам, 
пояснили в «Антиконтрафакте». Кроме 
«Тирзепатида» там продаются и другие 
лекарственные препараты, например 
«Гонадорелин» и «Рапамицин» — и тоже 
под видом косметики и нутрицевтики.

На сайте указана цена «Тирзепати-
да» — от 3,5 до 45 тыс. рублей в зависи-
мости от объёма. В описании к нему 
указано, что это «синтетический ана-
лог гастроингибиторного полипепти-
да (GIP), разработанный для стиму-
ляции высвобождения инсулина, что 
позволяет лечить как сахарный диабет 
2-го типа, так и неалкогольную жиро-
вую болезнь печени».

Такое описание соответствует ле-
карственному препарату и должно 
подпадать под действие закона «Об об-
ращении лекарственных средств», рас-
сказал «Известиям» руководитель Цен-
тра защиты правообладателей при 
ассоциации «Антиконтрафакт» Алек-
сандр Носенко.

— «Тирзепатид» — рецептурный 
препарат для лечения ожирения, ле-
карство с таким действующим ве-

ществом уже есть на российском 
рынке — это «Тирзетта», — отметил 
эксперт. — Его международное непа-
тентованное наименование «Тирзепа-
тид». Дозировка должна подбирать-
ся индивидуально. Бесконтрольный 
приём может привести к чрезмерной 
потере веса с риском дефицита пи-
тательных веществ, развитию рези-
стентности к препарату, рецидиву на-
бора веса после отмены.

Ещё один пептид — «Рапамицин» — 
представлен на сайте как препарат 
для долголетия и стоит 12 тыс. руб-
лей за флакон. Это вещество не БАД, 
а сильнодействующий препарат для 
подавления иммунитета, применяе-
мый для предотвращения отторжения 
трансплантатов. Он привлёк внима-
ние учёных как потенциальное сред-
ство от старения, но такой его эффект 
однозначно не доказан, рассказал 
«Известиям» трансплантолог одно-
го из крупнейших многопрофильных 
медцентров.

По словам специалиста, бескон-
трольный приём препарата может вы-
звать снижение иммунитета, привести 
к изменениям в репродуктивной си-
стеме и нарушить обмен веществ, что, 
в свою очередь, может увеличить риск 
возникновения заболеваний сердеч-
но-сосудистой системы.

«Русская культура — самая мощная составляющая 
мировой, это смешно отрицать»
Режиссёр Марк Розовский — о правде жизни по Пушкину и «Истории лошади» на Бродвее 

Зоя Игумнова

Х удрук театра «У Никитских ворот» 
Марк Розовский впервые получит 

престижную награду «Золотая маска». 
Народного артиста России будут че-
ствовать 27 марта в профессиональ-
ный праздник на сцене ГАБТа вместе 
с Никитой Михалковым, Мариной Не-
ёловой, Натальей Теняковой. Как го-
ворит режиссёр, профессиональному 
сообществу не хватает закона о теа-
тре и закона о меценатстве. Он счита-
ет, что в России есть театры-олигархи, 
театры среднего класса и театры-бом-
жи, но так быть не должно, а деньгами 
правительство должно помогать не са-
мым богатым, а самым нуждающимся 
площадкам. «Известия» встретились 
с Марком Розовским и обсудили на-
сущные и вечные проблемы сцениче-
ского искусства.

27 марта, в День театра, в Большом прой-
дёт церемония вручения специальных 
премий «Золотой маски» — «За выдаю-
щийся вклад в развитие театрального 
искусства» и «За поддержку театрально-
го искусства России». В числе лауреа тов 
и вы. До этого вас или ваш театр отмеча-
ли «Золотой маской»?

Я не удостаивался этой награды.

Как вы считаете почему?
«Золотая маска» сегодня — премия 

обновлённая. Может, поэтому я ока-
зался среди тех, на кого она обратила 
внимание. Многие десятилетия «Зо-
лотая маска» концептуально не была 
национальной премией. Она превра-
тилась в некий праздник для диле-
тантов.

А что такое дилетантизм? Он не-
минуемо ведёт к шарлатанству. Это 
не мой вывод, Константин Сергеевич 
Станиславский и особенно Владимир 
Иванович Немирович-Данченко бо-
ролись с шарлатанством в театре. Это 
было 100 лет назад. В те же 20-е годы 
прошлого века был ещё Мейерхольд. 
Крупнейшая, мощнейшая фигура рус-
ского и советского театра, ученик Ста-
ниславского и его эстетический про-
тивник. Но они существовали в едином 
театральном пространстве. Хотя, если 
мы вспомним атмосферу того времени, 
уже тогда шла борьба с так называемы-
ми мейерхольдиками.

Теми, кто под него работал?
Это были и подражатели, и люди, 

не имевшие культуры Мейерхольда. Все-
волод Эмильевич знал мировую культу-
ру, был человек феноменально образо-
ванный, понимавший комедию дель арте 
как никто. Он был действительно рефор-
матором сцены. Мейерхольд создал зна-
ковую школу условного театра в России. 
Но это не значило, что «театр представ-
ления» легко соединился с «театром пе-
реживания», который отстаивал Станис-
лавский. Только теперь на пересечении 
этих двух направлений, мне кажется, су-
ществуют самые современные театры. 
Причём во всём мире.

Остаётся ли сейчас простор для реформ?
Однобокость, которую проявила, 

с моей точки зрения, «Золотая маска», 
и то, что она не поддерживала маги-
стральный путь развития российского 
театра и русской театральной школы, — 
упущение. Психологический театр, на-
пример, подвергся страшным нападкам. 
Имя Станиславского было использова-
но многократно в каких-то странных це-
лях. От Константина Сергеевича отказы-
вались, над ним даже посмеивались. Это 
был признак агрессивного бескультурья, 
атака на живую традиционную культу-
ру. А это те ценности, ради которых сот-
ни талантливейших людей России слу-
жили искренне, мощно и глубоко.

Настоящей, большой культ у-
ре с её фундаментальными ценно-
стями, выработанными всем челове-
чеством, причём не на протяжении 
какого-то там десятилетия или двадца-

тилетия, а на протяжении веков, ничего 
не грозит. Но нападки в реальной, каж-
додневной и суетной театральной жиз-
ни на культуру сплошь и рядом.

А вам возразят, что это не нападки, а экс-
перимент. И эти деятели тоже имеют пра-
во на реформы.

Что такое эксперимент? Это очень 
важно. Мейерхольд много говорил 
об эксперименте и был сам великим 
экспериментатором. Но за этим экспе-
риментом было мастерство, а когда ди-
летанты занимались под видом экспери-
ментов своими, как говорится, играми, 
это деградация, подмена чего-то высше-
го, подлинного и духовного.

Я помню время, когда над духовно-
стью смеялись. И говорили, что это всё 
вне тренда, как сегодня бы сказали о на-
правлении, куда шло искусство. В этом 
смысле «Золотая маска», с одной сто-
роны, очень повысила планку. Но, про-

стите за прямоту, после представлений 
соцреа лизма в 1960-е годы, когда были 
потрясающие режиссёры-мастера, тво-
рящие всему вопреки, многие работы 
современников вне искусства. Говорю 
об этом с горечью.

Кого бы вы выделили из тех, кто творил 
в рамках соцреализма?

Номер один — мой учитель Геор-
гий Александрович Товстоногов в БДТ. 
Я открыв рот сидел на его репетициях. 
У него дома часами велись беседы о жиз-
ни, об искусстве. И я был дурак, что ни-
чего не записывал.

Юрий Петрович Любимов, который 
на Таганке эстетически противосто-
ял Товстоногову. Глыба. А ещё Анато-
лий Васильевич Эфрос, Пётр Наумович 
Фоменко, Марк Анатольевич Захаров. 
Они не только в 1960-е годы творили, 
но и дальше. Это были высококлассные 
профессионалы. Ни о каком дилетантиз-
ме речи не могло быть.

Что мешает нынешнему поколению ре-
жиссёров?

Возникшая вседозволенность, отсут-
ствие культуры. Что такое режиссёр-
ская профессия? Это умение служить 
глубинным смыслам и умение находить 
их при полном разнообразии и свободе 
форм изъявления. Разве не так? Но, когда 
я вижу так называемую режиссуру, бес-
помощную, где главным оказывается вы-
пендрёж, мне больно.

Раньше американские театры приобре-
тали права на постановку русской дра-
матургии. А сейчас «отменяют» нашу 
культуру.

А как можно без неё? Русская культу-
ра — самая мощная составляющая миро-
вой культуры. Это смешно отрицать. Та-
кого гигантизма в литературе, музыке, 
который продемонстрировали наши со-
отечественники в XIX–XX веках, не име-
ет ни одна нация в мире. Никуда они без 
нас не денутся.

Общество Культура

« НОМЕР ОДИН — 
МОЙ УЧИТЕЛЬ 
ГЕОРГИЙ АЛЕК-

САНДРОВИЧ ТОВСТОНОГОВ 
В БДТ. Я ОТКРЫВ РОТ СИДЕЛ 
НА ЕГО РЕПЕТИЦИЯХ. У НЕГО 
ДОМА ЧАСАМИ ВЕЛИСЬ БЕ-
СЕДЫ О ЖИЗНИ, ОБ ИСКУС-
СТВЕ. И Я БЫЛ ДУРАК, ЧТО 
НИЧЕГО НЕ ЗАПИСЫВАЛ
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Без билета на балет
Зрители могут неделю смотреть спектакли бесплатно

Зоя Игумнова

Д ля всех желающих до 2 апреля в от-
крытом доступе будет эксклюзив-

ный контент от сотни знаковых культур-
ных институций, артистов и блогеров. 
Увидеть спектакли Театра Вахтангова, 
МХТ, «Современника», «Геликон-опе-
ры», МАМТа, балеты с Дианой Вишнё-
вой и Анжелиной Воронцовой, посе-
тить закулисье Большого театра можно 
на платформах «ВКонтакте», «Одно-
классники» и «Дзен». Акция проводит-
ся уже второй год. С каждым годом ко-
личество участников растёт. «Известия» 
протестировали предложенный выбор 
и посчитали, сколько можно сэконо-
мить на билетах в театр, увидев онлайн-
трансляции спектаклей.

Аккумулировать в одном проекте 
разные ресурсы учреждений культуры 
со всей страны — интересная задумка. 
Под вывеской «Театральная неделя VK» 
пользователи интернета получили воз-
можность познакомиться с репертуа-
ром ведущих российских сцен. Более 
100 крупнейших культурных институ-
ций Москвы, Санкт-Петербурга, Каза-
ни, Челябинска, Воронежа, Иркутска, 
Владивостока, Сахалина ждут своего 
онлайн-зрителя.

В масштабном проекте участву-
ют столичный Музыкальный театр 
им. К.С. Станиславского и Вл.И. Не-
мировича-Данченко (МАМТ), питер-
ская Александринка, Приморская 
сцена Мариинского театра. Давно ли 
вы были в «Сатириконе», Театре Ко-
миссаржевской, на спектаклях Театра 
балета Леонида Якобсона, в «Гели-
кон-опере», Татарском театре имени 
Камала? А за неделю в онлайн-режи-
ме можно оценить десятки спектаклей 
из Астрахани, Башкирии, Буря-
тии. Они объединятся под хеш-
тегом #театрвовсем.

Открыли неделю актёры 
МХТ имени Чехова Ирина Пе-
гова, Сергей Беляев, Павел 
Чинарёв, Кузьма Котрелёв.

— Театр — место испове-
дальное, — призналась на-
родная артистка России 
Ирина Пегова. — Я сама как 
зритель очень много хожу 
в театр. Это такая колос-
сальная подпитка и от-

душина! Когда я сижу в зале, понимаю, 
для чего наша профессия нужна. Для 
меня театр — это моя жизнь.

Актёр Павел Чинарёв уверен, что 
театр — это не место, а группа едино-
мышленников. Кузьме Котрелёву про-
фессия даёт возможность взаимодей-
ствовать со зрителями, получая от них 
энергию и даря взамен свою. А Сергея 
Беляева проект застал на репетиции 
в МХТ.

— Если бы не было театра, когда бы 
я ещё ходил в костюме работника газо-
вой промышленности, с приклеенными 
усами и с такой причёской? — задаётся 
вопросом Беляев. — А театр мне позво-
ляет быть разными людьми. Вот в этом 
его волшебство.

МХТ объявил своеобразный чел-
лендж для пользователей. До 2 апре-
ля включительно нужно записать 
короткий вертикальный ролик с раз-
мышлением о значении театра сегод-
ня, опубликовать его под хештегом 
#театрвовсем. Имена победителей 
объявят 3 апреля.

— Во «ВКонтакте» активно бо-
лее 18  тыс. сообществ, посвящён-
ных культуре и искусству, — рассказа-
ла директор департамента по работе 
с сообществами VK Мария Воробьё-
ва. — Представляя сильное эксперт-
ное комьюнити, культурные сообще-
ства позволяют каждому пользователю 
получить доступ к образовательному 

и просветительскому 
контенту бесплатно 
не выходя из дома.

Самое интересное 
в проекте VK — воз-

можность посмо-

треть лучшие спектакли бесплатно. 
Первым свой балет «Тысяча и одна 
ночь» представила Приморская сце-
на Мариинского театра. Его зрители 
увидели в прямой трансляции из Вла-
дивостока. Это красочная постанов-
ка по мотивам знаменитого сборника 
арабских и персидских сказок. Музы-
ку написал азербайджанский компози-
тор Фикрет Амиров. В главных парти-
ях: Шехерезада — Анна Самострелова, 
Нурида — Лилия Бережнова, Шахри-
яр — Сергей Уманец. Хореограф спек-
такля — Эльдар Алиев. Для точности 
передачи стилистики Востока с испол-
нителями работал специалист по вос-
точным танцам. В оформлении балета 
художник Пётр Окунев сочетал живо-
писные декорации с видеопроекция-
ми. Основная часть красочных, вруч-
ную расшитых костюмов и декораций 
для спектакля Приморской сцены соз-
дана петербургскими мастерами. Для 
тех, кто не успел на балет, трансляция 
будет сохранена в записи. Билет на «Ты-
сячу и одну ночь» на Приморской сце-
не во Владивостоке можно купить 
от 300 рублей до 6 тыс. Добавим к это-
му цену на авиабилет. На балет в Мари-
инке в Санкт-Петербурге надо будет по-
тратить от 2 до 15 тыс. рублей.

Хит Театра Вахтангова спектакль 
«Евгений Онегин» Римаса Туминаса 
тоже в открытом доступе. Роман Пуш-
кина — это огромное пространство, ко-
торое вместило игру ума, догадки, гнев, 
прозрение, сатиру и цинизм, состра-
дание и прощение. Все слышали фра-
зу «Пушкин — наше всё». Но что она 
означает на самом деле? Римас Ту-
минас разрушает стереотипы, строя 
спектакль полифонично, музыкаль-
но, жёстко и эмоционально. Попасть 
на этот спектакль — большая удача. Би-
леты от 1,1 до 8,2 тыс. рублей уже рас-
куплены даже на май. В главных ролях: 
Сергей Маковецкий, Алексей Гуськов, 
Виктор Добронравов, Ирина Купченко, 
Людмила Максакова, Леонид Бичевин.

« ПОД ВЫВЕСКОЙ 

«ТЕАТРАЛЬНАЯ 

НЕДЕЛЯ VK» 

ПОЛЬЗОВАТЕЛИ ИНТЕРНЕ-

ТА ПОЛУЧИЛИ ВОЗМОЖ-

НОСТЬ ПОЗНАКОМИТЬСЯ 

С РЕПЕРТУАРОМ ВЕДУЩИХ 

РОССИЙСКИХ СЦЕН. БОЛЕЕ 

100 КРУПНЕЙШИХ КУЛЬТУР-

НЫХ ИНСТИТУЦИЙ  

МОСКВЫ, ПЕТЕРБУРГА,  

КАЗАНИ И ДРУГИХ ГОРО-

ДОВ ЖДУТ СВОЕГО  

ОНЛАЙН-ЗРИТЕЛЯ
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Здания ускоренными тем-
пами переходят в разряд 

аварийных, а главная 
цель механизма капре-
монтов по сохранению 
технического состо-
яния не выполняет-
ся, считают в Госдуме. 
Поэтому, чтобы за-

медлить процесс вет-
шания домов и прод-
лить их жизненный цикл, 

предлагается закрепить 
в Бюджетном кодексе РФ 
целевую направленность 
поступающих штрафов 
от организаций на прове-
дение капремонта обще-
го имущества, в том чис-
ле замену лифтов. Сейчас 
это действует в отношении 

взысканий, касающихся до-
рожного фонда, утилизаци-
онного сбора, экологических 

платежей, отмечается в пояс-
нительной записке.

В 2024  году сумма таких 
штрафов УК, регоператорам 
по обращению с ТКО и ресур-
соснабжающим организаци-

ям составила 1,54 млрд рублей. 
А за первый квартал 2025-го она 
выросла ещё на 316 млн, отмеча-
ется в пояснительной записке. Та-

ким образом, в общей сложности 
за 2024–2025 годы направить на эти 

цели дополнительно можно 1,85 млрд, 
следует из документа.

В настоящий момент эти штрафы по-
ступают в бюджеты регионов, которые 
распределяют эти средства по своему 
усмотрению. Законопроектом предла-
гается ввести их целевое расходование, 
направив их на проведение капремон-
та общего имущества в жилых домах, 
в том числе на замену лифтов. Целесо-
образность этого объясняется тем, что 
в некоторых субъектах размер уплачен-
ных штрафов сопоставим объёму кап-

ремонта или составляет существенный 
процент. Так, в 2024 году, например, в Та-
тарстане, по данным Государственной 
информационной системы ЖКХ, объ-
ём штрафов составил 14,48 млн руб-
лей, а объём контрактов по капремон-
ту 13,5 млн.

— Один из реальных вариантов, кото-
рые мы сейчас прорабатываем, — напра-
вить штрафы на финансирование работ 
по капремонту домов. Вместе с колле-
гами из комитета Госдумы по бюджету 
и налогам работаем над соответствую-
щей корректировкой Бюджетного ко-
декса, — пояснил «Известиям» Сергей 
Пахомов.

«Известия» направили запрос в Мин-
строй с просьбой оценить перспективы 
поддержки инициативы.

Директор Ассоциации управляющих 
и эксплуатационных организаций в жи-
лищной сфере Татьяна Гоцуленко счита-
ет, что инициатива интересная и заслу-
живает изучения.

— Действительно, средств на капре-
монт не хватает. И штрафы как их новый 
источник пополнения могли бы сыграть 
положительную роль. Однако необхо-
димо понимать, как будет прописан 
механизм работы этого законопроек-
та. Важно, чтобы деньги не вернулись 
к управляющей компании, которая, на-
пример, была оштрафована за некаче-
ственное проведение капремонта, — по-
яснила эксперт.

Деньги со штрафов должны стать це-
левыми, также считает исполнительный 
директор ассоциации «ЖКХ-контроль 
города Москвы» Вера Москвина. 
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млрд рублей
80 не хватает  

на капремонт 
многоквартирных 
домов

« ДОЗИРОВКА 
ДОЛЖНА ПОД-
БИРАТЬСЯ ИН-

ДИВИДУАЛЬНО. БЕСКОН-
ТРОЛЬНЫЙ ПРИЁМ МОЖЕТ 
ПРИВЕСТИ К ЧРЕЗМЕРНОЙ 
ПОТЕРЕ ВЕСА С РИСКОМ 
ДЕФИЦИТА ПИТАТЕЛЬНЫХ 
ВЕЩЕСТВ, РАЗВИТИЮ РЕ-
ЗИСТЕНТНОСТИ К ПРЕПА-
РАТУ, РЕЦИДИВУ НАБОРА 
ВЕСА ПОСЛЕ ОТМЕНЫ
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Спорт

Пять голов до Гретцки
Главные достижения россиян в НХЛ

Максим Клементьев,  
Артур Хайруллин

Российские хоккеисты, выступающие 
за океаном, продолжают демонстри-

ровать выдающуюся игру за несколько 
недель до завершения регулярного чем-
пионата. Очередной гол и новый рекорд 
Александра Овечкина, 100+ очков Ники-
ты Кучерова и юбилейное результатив-
ное действие Матвея Мичкова.

«Вашингтон» проиграл главному 
сопернику в борьбе за Президентский 
кубок — «Виннипегу» (2:3 ОТ), но Алек-
сандр Овечкин забил в ворота «Джетс» 
36-й гол в сезоне. Канадская команда, 
которая раньше базировалась в Атлан-
те, остаётся самым любимым соперни-
ком российского форварда. В её ворота 
он отправил 57 шайб. В XXI веке никто 
не забивал так много одному соперни-
ку. Сидни Кросби 56 раз огорчил «Фила-
дельфию», которая пропустила от Овеч-
кина 52 раза.

Овечкин забил 36 шайб и при 24 пе-
редачах набрал 60 очков в 55 матчах это-
го регулярного чемпионата. Главный 
счётчик: 889 шайб в 1481 игре в лиге, 
пять шагов до повторения и шесть 
до прохода снайперского рекорда Уэй-
на Гретцки — 894 в 1487. В календаре ко-
манды Спенсера Карбери до окончания 
«регулярки» ещё 11 встреч.

36 голов за сезон — шестой в исто-
рии результат для хоккеиста старше 
36 лет. В 37 больше забивали сам Овеч-
кин и Джонни Бьюсик, в 38 — Бретт Халл, 
в 39 — Горди Хоу (до возрастного рекор-
да Ови остаётся три точных броска). 
Хоу же владеет и главным достижени-
ем для всех возрастных игроков. В се-
зоне-1968/69 40-летний Мистер Хоккей 
отличился 44 раза.

Следующий матч «Вашингтон» про-
ведёт в Миннесоте. Овечкин после са-
мого пропускающего от него клуба 
пересечётся с самым пропускающим 
от него вратарём — экс-звездой «Питт-
сбурга» и «Вегаса» Марк-Андре Флё-
ри (28 голов за 47 игр). В старте ожида-
ется появление основного голкипера 
«Уайлд» Филипа Густавссона (он пропу-
стил от снайпера дважды за три встре-
чи).

Никита Кучеров набрал 3 (1+2) очка 
в матче против «Питтсбурга» (6:1) и стал 
третьим игроком, которому в ны-
нешнем сезоне покорился рубеж 
100  баллов. До россий-
ского форварда 

столько баллов набрали канадец На-
тан Маккиннон из «Колорадо» и немец 
Леон Драйзайтль из «Эдмонтона». При-
чём последнего Никита уже настиг, хотя 
и уступает пока из-за меньшего количе-
ства заброшенных шайб.

По среднему количеству очков 
за матч Кучеров  — лучший в лиге. 
Он не возглавляет список лучших 
бомбардиров лишь из-за нескольких 
небольших травм, которые получил 
по ходу сезона. Но от лидирующего 
Маккиннона его отделяет не так много — 
шансы выиграть «Арт Росс» ещё есть.

Кучеров уже в пятый раз в своей ка-
рьере (и третий сезон подряд) набирает 
более 100 очков за «регулярку». Причём 
таких сезонов могло быть гораздо боль-
ше, но несколько раз Кучерову не удава-
лось проводить 82 матча в чемпионате: 
мешали то пандемия, то собственные 
травмы.

Среди игроков, родившихся не в Се-
верной Америке, больше сезонов с 100+ 
очками только у Петера Штястны (7), 
Леона Драйзайтля (6) и Яри Курри (6). 
К слову, о величии Кучерова: у Овеч-
кина набралось лишь четыре таких се-
зона, а у Малкина — три.

Российский нападающий «Фила-
дельфии» Матвей Мичков отметился 
двумя результативными передачами 
в матче против «Чикаго» (4:7) и достиг 
отметки 50 очков в своём дебютном се-
зоне в НХЛ.

Поначалу игра Мичкова производи-
ла вау-эффект, но со временем Матвей 
поник и периодами просто пропадал 
из виду. Встряски от экспрессивного 
тренера «Флайерз» Джона Тортореллы 
помогали не всегда.

В целом для первого сезона 20-лет-
ний нападающий выглядит непло-
хо — провалом 51 (20+31) балл в 71 про-
ведённом матче точно не назвать. 
Но на «Колдер Трофи» (приз лучшему 
новичку) шансов у Мичкова мало — Ма-
клин Селебрини из «Сан-Хосе» и осо-
бенно защитник «Монреаля» Лэйн Хат-
сон выглядят в этом сезоне поярче.

В последнее время болельщики 
«Лос-Анджелеса» всё чаще задавались 
вопросом, стоило ли генеральному ме-
неджеру «Кингз» Робу Блейку приоб-
ретать Андрея Кузьменко на дедлайне 
за пик третьего раунда. В семи матчах 
за «Королей» у россиянина горел в гра-
фе «очки» грустный ноль. Хотя всё это 
время он неизменно выходил в первом 
звене с легендарным словенцем Анже 
Копитаром и лучшим бомбардиром ко-
манды Адрианом Кемпе, получая со-
лидное игровое время и место в пер-
вой спецбригаде большинства.

«Играть за свою страну — 
особенная история»
Футболист сборной России Антон Миранчук — о матче с Замбией,  
рекорде Дзюбы и хет-трике Глушенкова

Алексей Фомин

П риезд Антона Миранчука на мартов-
ские матчи сборной России против 

Гренады и Замбии стал первым для фут-
болиста с момента его перехода в швей-
царский «Сьон», за который он выступает 
с августа. Оба матча были выиграны по-
допечными Валерия Карпина со счётом 
5:0, а Антон отыграл полностью встречу 
с Замбией в качестве капитана.

В интервью «Известиям» 29-летний 
полузащитник поделился эмоциями 
от возвращения в сборную, выразил 
надежду попасть в неё одновременно 
со своим братом-близнецом Алексе-
ем, выступающим в США за «Атланту 
Юнайтед», а также прокомментировал 
хет-трик Максима Глушенкова в воро-
та Замбии и достижение Артёма Дзю-
бы, поставившего рекорд по голам 
за нацио нальную команду.

Главным событием прошедшего сбо-
ра стал рекорд Артёма Дзюбы по голам 
за национальную команду. Какие эмо-
ции испытывали в тот момент?

Очень обрадовался за Артёма. 
Он очень хотел этого и добился своего. 
Было приятно с ним увидеться. Дзюба — 
молодец, что доказал свой нынешний 
уровень, раззабивавшись в «Акроне». 
Валерий Георгиевич это оценил и по-
звал его в национальную команду, дав 
шанс поставить этот рекорд. И Дзюба 
им воспользовался.

За счёт чего он сделал такую карьеру?
За счёт целеустремлённости, люб-

ви к футболу, желания быть лучшим 

во всём. Я с ним 
играл не раз в сборной, 
ещё и в «Локомотиве» 
мы были больше года вместе. Видел, 
как он относится к делу, к каждой тре-
нировке, как он выкладывается в каж-
дом матче. И всегда на позитивной вол-
не. Умеет сплотить команду, всегда 
с юмором ко всему подходит. И это ему 
помогает так долго быть успешным.

Как вам Глушенков в матче с Замбией?
Макс в порядке просто! Самый луч-

ший!

За счёт чего он так удачно отыграл этот 
матч?

Было видно, что он очень заря-
жен на игру, как и все мы. А мастер-

ства у него хоть отбавляй. Я сам 
полтора года отыграл с ним в «Локо-
мотиве» — видел, на что Макс способен. 
Да и вы все видели, что он показывал 
у нас, насколько был результативен. 
Поэтому неудивительно, что с Зам-
бией он проявил так себя, полу-
чив шанс в стартовом составе.

От чего больше было эмоций 
за эти дни в сборной — от ре-
кордного гола Дзюбы или 
хет-трика Глушенкова?

Тут выделять кого-то не-
правильно — вся команда хо-
роша. Все молодцы!

За счёт чего так разгромно по-
бедили Замбию? Она почти на сотню 
мест выше Гренады в рейтинге, а счёт 
в матчах с обеими командами одина-
ковый.

Ну так вот получилось (смеётся). 
Мы подготовились хорошо, выполни-
ли всё, что от нас требовали тренер-
ский штаб и Карпин. Отсюда и резуль-
таты такие, и голы хорошие.

Насколько изменилась обстановка 
в сборной за время ваше-
го отсутствия?

Не особо изме-
нилась. Всё-таки 
не так много 
ребят поменя-
лось с тех пор. 

В целом состав один и тот же. Вообще, 
не раз говорил и готов повторить, что 
всегда приятно возвращаться в сбор-
ную, особенно когда она играет до-
машние матчи. Здесь моя Родина. С ре-

бятами долго не виделись — всегда 
классно с ними встретить-

ся. Не говоря уже о том, 
что повидался с родите-
лями, побывал дома. По-
этому эмоции такие же, 

как и от всех прошлых 
приездов в сборную.

Ждёте момента, когда окаже-
тесь в сборной одновременно 

с братом?

Я надеюсь, что мы про-
явим себя хорошо и Вале-
рий Георгиевич нас вызо-

вет. Очень этого хочется, 
конечно.

Та скорость и интенсивность 
игры и тренировок сборной 
России сопоставимы с тем, что 
вы испытываете в Швейцарии?

Здесь даже нет смысла 
сравнивать, потому что любой 
матч за сборную — это всегда 
особая ответственность перед 
болельщиками и партнёрами 

по команде. Поэтому здесь 
всегда и интенсивность 

выше, и давление боль-
ше. Ты играешь за свою 

страну — это особен-
ная история. Слож-
но такое сравнивать 
с клубным чемпио-
натом.

На основе про -
шедших пяти дней 

в сборной что можете 
сказать о её уровне? 
Если Россию завтра 
разбанят, насколько 

она будет конкурен-
тоспособна в офици-
альных турнирах?

Ох, сказать пока 
сложно... Но для этого 

РФС и старается подби-
рать такие това-

рищеские игры, 
чтобы мы плюс-
минус были кон-

курентоспособны, 
видели свой уро-

вень. Чтобы сборная не жила всле-
пую, не понимая, насколько её уро-
вень сопоставим с теми или иными 
командами. Всё это для того и дела-
ется, чтобы мы были готовы решать 
задачи на международной арене, ког-
да нас туда вернут.

Матчи с командами уровня Гренады 
тоже помогают в этом плане?

Ну а что делать? Что тут можно ска-
зать... Вот так сложилась ситуация. 
Играем с теми, с кем можем догово-
риться о проведении матчей.

Некоторые считают, что надо играть, 
только когда удаётся договорить-
ся с соперниками уровня Камеруна, 
Сербии или Нигерии, с которой пред-

стоит играть в июне. Если не полу-
чается, то не выдёргивать вас 

из Швейцарии на матчи с Гре-
надой и Замбией, а Алексея 
из США на матчи с Брунеем 
и Сирией.

Не знаю... Честно говоря, это 
не ко мне вопрос. Я всегда приезжаю 
в сборную с удовольствием. Прият-
но за неё играть против любого со-
перника. Тем более если это домаш-
няя игра, когда можно услышать своих 
болельщиков, встретиться с родными 
и близкими. Сама атмосфера в сбор-
ной всегда интересная. Ну и в любом 
случае нужно налаживать игровые 
связи, проверять их как можно чаще. 
Для этого необходимо проводить как 
можно больше матчей. Для этого сто-
ит использовать любые возможности, 
которые находит РФС.

Вам нравится, как в нынешнем сезоне 
играет «Локомотив»?

Некоторые матчи смотрел — мне 
понравилось. Слежу за командой. Мо-
лодцы ребята, что идут в верхней ча-
сти турнирной таблицы, сражаются 
за медали, продолжают борьбу в Кубке 
России. Общаюсь с некоторыми из них. 
С Барой (Дмитрий Баринов. — «Изве-
стия»), с Пуксом (Артём Карпукас. — 
«Известия»). Видно, что они нацеле-
ны на максимальный результат. Рад, 
что у них получается идти рядом с ли-
дирующей группой. Желаю им удачи!

Год назад, ещё находясь в «Локомоти-
ве», ожидали такого мощного дебюта 
в РПЛ от Алексея Батракова?

Уже тогда видно было, что парень 
с головой. Поэтому сейчас он начал 
проявлять себя, как только получил 
шанс в основном составе. В целом те, 
кто его видел ещё до дебюта в РПЛ, 
не удивлены таким успехом. Лично 
я видел его потенциал, находясь с ним 
рядом. И тоже не удивлён такой яркой 
его игрой — очень рад за Лёшу.

Не великодушие, а признание ошибки

Умар Кремлёв 

Президент Международной  
ассоциации бокса (IBA)

С порт — это про честную борьбу, 
а не про политику. Но уже три года 

мы видим, как атлетов лишают права 
выступать под своим флагом, как силь-
нейших спортсменов исключают из со-
ревнований. И что это дало? Турниры 
теряют зрителей, рейтинги падают, а по-
беды без настоящей конкуренции обе-
сцениваются. Мы наблюдаем снижение 
интереса и доходов в различных видах 
спорта после отстранения российских 
и белорусских спортсменов. Болель-
щики не хотят смотреть турниры, где 
сильнейшие исключены по политиче-

ским мотивам. Это не частное мнение, 
а тенденция, которую невозможно иг-
норировать.

Мы все прекрасно понимаем, что 
спорт — это не просто соревнова-
ние физических сил, но и мощный ин-
струмент формирования обществен-
ного мнения, который объединяет 
людей. Он позволяет выходить за пре-
делы политики, веры и идеологии, 
становясь тем самым универсальным 
языком, понятным каждому. Спорт 
должен быть площадкой для честных 
битв, а не ареной для политических 
игр и манипуляций.

Сегодня в мире спорта начали 
двигаться в правильном направле-
нии, но пока слишком медленно. FIFA 
(Международная федерация фут-
бола) уже говорит о возвращении 
всех стран. Европейский союз сни-
мает санкции со спортивных функ-
ционеров. ISU (Международный союз 
конькобежцев) и FIG (Международ-
ная федерация гимнастики) допуска-
ют спортсменов, но под нейтральным 
флагом. Это не великодушие — это 
признание ошибки!

Но нейтральный статус — это 
не выход. Спортсмены должны вы-
ступать под своими флагом и гим-
ном, представляя свою страну. Это 
их право — отстаивать интересы сво-

ей страны на мировой спортивной 
арене. Они тренируются с детства, 
отдают спорту всё, и никто не имеет 
права лишать их национальной иден-
тичности.

Наконец, мировые представите-
ли спорта начали просыпаться, ве-
дущие атлеты, тренеры и спортив-
ные журналисты открыто заявляют: 
спорт без участия всех стран теря-
ет свою суть. Одни из них говорят, что 
такие победы — это фальшивка, дру-
гие выражают мнение о профанации, 
а третьи признают, что без сильных 
соперников исчезает настоящий дух 
борьбы.

И они правы: когда спорт переста-
ёт быть честным, он теряет смысл. 
Спортсмены не должны выпраши-
вать участия. Они должны высту-
пать на равных, защищая честь своей 
страны. Задача спорта — объединять 
и быть мостиком даже в самые слож-
ные времена.

Важно, чтобы спортивные функ-
ционеры отстаивали своих спортсме-
нов и не предлагали им полумер. Для 
большинства здравых людей спор-
тсмен под нейтральным флагом срод-
ни предателю.

Кто-то жизнь за флаг и гимн отда-
ёт, а кто-то готов отречься — для меня 
это неприемлемо. Не надо бояться 

и не надо поддерживать идеологию 
предательства и отправлять спор-
тсменов под нейтральным флагом — 
это как мать родную предать! Будьте 
смелее и отстаивайте своих спор-
тсменов — это ваша задача.

Боксёры продемонстрировали, что 
всё возможно. Флаг и гимн — это душа 
спортсмена, и за них нужно бороть-
ся. У меня вопрос к тем, кто до сих 
пор поддерживает запреты: вы дей-
ствительно готовы отвечать за раз-
рушение мирового спорта? Ситуация 
требует изменений. Спорт должен 
возвращаться к своим основам — 
честности, справедливости и равен-
ству.

Именно в такие моменты важно 
не молчать, а заявлять о своей пози-
ции открыто. Мы не можем позволить, 
чтобы спорт как идею объединения 
развалили. Важно, чтобы у каждого 
спортсмена был шанс на победу, а со-
ревнования были полны настоящей 
борьбы, где каждый мог бы показать, 
на что он способен — вне зависимости 
от политической ситуации в мире.

Спорт выше политики! Когда начи-
наются спортивные состязания, по-
литика должна заканчиваться. Пусть 
лучше политики решают свои спо-
ры, выходя на спортивную арену — 
в честном состязании.
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АО «АБ «РОССИЯ» — 
партнёр рубрики 
«Экономика и бизнес»

осталось  
до абсолютного  
рекорда Уэйна Гретцки 

Александр  

Овечкин  

забил  

голов

шайб

на 26 марта
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« КУЧЕРОВ УЖЕ  
В ПЯТЫЙ РАЗ НА-
БИРАЕТ БОЛЕЕ 

100 ОЧКОВ ЗА «РЕГУЛЯР-
КУ». ПРИЧЁМ ТАКИХ СЕЗО-
НОВ МОГЛО БЫТЬ БОЛЬШЕ, 
НО НЕСКОЛЬКО РАЗ КУЧЕ-
РОВУ НЕ УДАВАЛОСЬ ПРО-
ВОДИТЬ 82 МАТЧА В ЧЕМ-
ПИОНАТЕ: МЕШАЛИ ТО 
ПАНДЕМИЯ, ТО ТРАВМЫ

Дарья Исаева | «Спорт-Экспресс»
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